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69 ШАЙБ НАТАЛЬИ  
ТРУНОВОЙ

Легендарная  
тренер  
возрождает  
женский хоккей

КРАЙ, ГДЕ КУЮТ 
ИНЖЕНЕРОВ

Центру 
технического 
творчества 
Хабаровска – 90 лет

«НЕОТЛОЖКА» 
НА ПРЕДЕЛЕ

Работа скорой 
помощи 
в чрезвычайных 
условиях

ПАРКАМ ДАЮТ 
ВТОРУЮ ЖИЗНЬ

Зелёные зоны 
Хабаровска 
активно 
обновляются
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СТО ВОПРОСОВ ГУБЕРНАТОРУ
А Н Д Р Е Й  Г О Р Я Й Н О В

Глава правительства Хабаровского края Михаил Дегтярев провёл первую в 2022 году «пря-
мую линию» в социальных сетях. За этот час в эфир поступило около ста сообщений, вопросов 
и предложений; те из них, на которые губернатор не смог ответить сразу, взяты в работу про-
фильными ведомствами и администрациями муниципалитетов. 

В ОТКРЫТОМ ДОСТУПЕ

Очередной «прямой линией» Миха-
ил Дегтярев подтвердил предвыборные 
обещания об открытости и прозрачно-
сти работы краевых властей и ещё раз 
показал эффективность использова-
ния возможностей социальных сетей 
в управлении регионом. В этот раз 
общение шло одновременно на че-
тырёх площадках: в аккаунтах главы 
региона и правительства Хабаровско-
го края в Instagram и на официальных 
страницах региона в «Одноклассни-
ках» и «ВКонтакте». Ответы на задан-
ные вопросы и сообщения о пробле-
мах получили около 40 человек из на-
писавших на «прямую линию» сотни 
граждан – оперативно, доступно, без 
лишней бюрократии. Люди спрашива-
ли о здравоохранении и ремонте школ, 
интересовались планами дорожного 
строительства и возможностями соци-
альной газификации, – и ни одно из со-
общений от граждан без внимания не 
осталось.

В числе топовых оказалась тема реа-
лизации федеральных и региональных 
проектов по благоустройству окружа-
ющих пространств. Среди наиболее 
популярных запросов – включение 
в программу «1000 дворов на Дальнем 
Востоке».

– Действительно, в этом году мини-
стерством России по развитию Дальне-
го Востока и Арктики запущена такая 
программа, – сказал Михаил Дегтярев. 
– Её первыми участниками стали сразу 
девять муниципальных образований 
края, в которых до конца года планиру-
ется благоустроить 160 дворов. Их пе-

речень уже утвержден и размещен на 
сайте минЖКХ региона. Принять уча-
стие в проекте могут все без исключе-
ния дворовые территории многоквар-
тирных домов. Для этого собственни-
кам жилья на общем собрании нужно 
принять такое решение и определить 
объемы работ. На основании этого 
управляющая организация МКД гото-
вит дизайн-проект будущего обнов-
ленного двора и направляет его вме-
сте с заполненной заявкой в местную  
администрацию.

ДОРОГИ И ГАЗИФИКАЦИЯ

Хабаровский край имеет на Дальнем 
Востоке едва ли не крупнейшую в регио-
не автодорожную сеть, и неудивительно, 
что много вопросов поступило именно 
о состоянии трасс. Жителей краевого 
центра, в частности, интересует ситу-
ация с улицей Павла Морозова, самой 
загруженной в городе: из-за наводнений 
на Амуре здесь в прошлом году произо-
шла авария на канализационном кол-
лекторе, из-за чего автомобилисты ме-
гаполиса по сей день стоят в пробках. 

– Изначально предполагалось, что 
дорогу на Павла Морозова придётся на 
какое-то время полностью перекрыть 
для движения транспорта, теперь ясно, 
что необходимости в этом нет, – отве-
тил губернатор. – Сейчас подрядчик 
прокладывает коллектор методом ми-
кротоннелирования, что даёт возмож-
ность вести основные работы под зем-
лей. А всё, что на поверхности, остается 
целым: газоны, тротуары, дорожное 
полотно. Закончить прокладку нового 
коллектора и запустить его планиру-

ется в середине апреля, через полтора 
месяца, после чего дорожные потоки 
по улице Краснореченской будут раз-
гружены и ситуация стабилизируется. 

Позднее Михаилу Дегтяреву посту-
пили вопросы о состоянии и перспек-
тивах привести к нормативному состо-
янию автодороги Селихино – Никола-
евск-на-Амуре и Ванино – Советская 
Гавань. Работа по ремонту этих трасс 
возобновится с приходом весны и, как 
пообещал губернатор, в итоге будет  
завершена. 

– Автодорога Селихино – Никола-
евск длиной почти 650 километров, она 
находится в краевой собственности, 
и на её ремонт требуются просто колос-
сальные деньги, – отметил он. – Трасса 
в прошлом году была включена в опор-
ную сеть дорог России, чего не было 
сделано в предыдущие десятилетия, 
и теперь её «видит» федеральный бюд-
жет. Мы вошли в проект «Безопасные 
и качественные дороги» и в его рам-
ках за 3,7 млрд рублей отремонтируем 
в крае больше 150 мостов до 2025 года. 
Большинство из этих мостов находится 
на трассе Селихино – Николаевск, мы 
эту работу сделаем, приведём трассу 
в нормативный порядок.

Также Михаил Дегтярев, отвечая 
на вопрос жителя села Отрадное Вя-
земского района, рассказал о планах 
масштабной газификации региона. Он 
подчеркнул, что считает несправедли-
вым, когда рядом с населённым пун-
ктом проходит магистральная газовая 
труба, а люди вынуждены покупать 
дрова для отопления своих домов. 

– С Газпромом заключено согла-
шение по газификации посёлков, и до 

5 тысяч семей в этом году подключим 
к газу, – такие амбициозные планы мы 
ставим на 2022 год, – заявил губерна-
тор. – Волонтёры, которые работали 
с нами на проведении переписи насе-
ления, помогают заключать договоры 
на подключение. Напоминаю, что ещё 
по 100 тысяч рублей мы даем льгот-
ным категориям граждан на покупку 
оборудования внутри дома. До забо-
ра, где есть техническая возможность, 
Газпром должен подводить газ – это 
поручение президента России. Напом-
ним, в Хабаровском крае действует 
«горячая линия» по вопросам подклю-
чения газа, её номер – 8 800 101 00 04.

ОСТАЁМСЯ НА СВЯЗИ

Регулярные «прямые линии» Миха-
ила Дегтярева помогают краевым вла-
стям держать руку на пульсе событий, 
видеть шероховатости и случаи, ко-
торые не всегда позитивны. В частно-
сти, из-за роста цен на стройматериа-
лы в ряде муниципалитетов возникли 
проблемы с возведением социальных 
объектов, и в правительстве с подряд-
чиками уже нашли выход, что не даст 
заморозить важные стройки. В частно-
сти, на эту ситуацию внимание губер-
натора обратили пользователи соцсе-
тей из села Найхин Нанайского района, 
– здесь упущены сроки ввода в эксплу-
атацию новой школы. 

– Задержка связана с резким подо-
рожанием стройматериалов, но бла-
годаря дополнительным средствам 
готовность образовательного учреж-
дения, рассчитанного на 300 мест, уже 
составляет 95%, в здании завершаются 
внутренние отделочные работы, – от-
метил Михаил Дегтярев. – Поэтому 
1 сентября этого года школа обязатель-
но откроет свои двери для учеников.

Далее глава краевого правительства 
анонсировал строительство в Хабаров-
ске тематического парка «Россия – моя 
история». Как подчеркнул Михаил Дег-
тярев, в рамках этой культурной зоны 
можно будет ознакомиться с уникаль-
ным собранием документов белоэми-
грантов, вывезенных в краевую столи-
цу после окончания Второй мировой 
войны из Харбина. 

– Для меня это было потрясающим 
открытием, что в нашем архиве хра-
нится 56 тысяч документов, фотогра-
фий, личных дел русских эмигрантов, 
которые участвовали и обслуживали 
КВЖД. Называется весь этот массив 
«Харбинская Россика». Часть докумен-
тов уже оцифрована, – рассказал Ми-
хаил Дегтярев. – Мы видим «Харбин-
скую Россику» частью будущего парка 
«Россия – моя история». Это такое же 
уникальное собрание, как, впрочем, 
и коллекция Дальневосточного худо-
жественного музея, под который мы 
начинаем строительство нового здания 
на берегу Амура.

Напомним, вопросы и предложе-
ния губернатору через социальные 
сети можно отправить не только в хо-
де «прямых линий», некоторые идеи 
и срочные проблемы, предложенные 
«в директ» губернаторского аккаунта 
в Инстаграм, в работу берутся крайне 
оперативно. Для других, на решение 
которых потребуется время, также су-
ществует определённый срок их отра-
ботки подразделениями правительства 
края – для поступивших в эфир 21 фев-
раля сообщений это ближайшие две 
недели.

РЕГ УЛЯ РН Ы Е  «П РЯ М Ы Е 
Л И Н И И»  М ИХ АИ ЛА 
Д ЕГ ТЯ РЕВА  П О М О ГАЮТ 
К РАЕВЫ М  ВЛАСТЯ М 
Д ЕРЖ АТ Ь  РУК У  НА 
П УЛ ЬСЕ  СО БЫТИ Й ,  ВИД Е Т Ь 
Ш ЕРОХО ВАТО СТИ  И  С ЛУ ЧАИ , 
КОТО РЫ Е  Н Е  ВСЕГД А 
П ОЗИТИ ВН Ы.
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МЫ ПОДСТАВИМ ПЛЕЧО НАШИМ ЛЮДЯМ  
НА ДОНБАССЕ

БОЛЬШИЕ СПОРТКОМПЛЕКСЫ 
К ЮБИЛЕЮ ГОРОДА ЮНОСТИ
Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев в ходе рабочей поездки в Комсомольск-на-Амуре дал старт работе 
новейшего физкультурно-оздоровительного комплекса с ледовым полем. Это первый из трёх новейших крупных 
спортивных объектов, которые откроются в городе Юности в юбилейном 2022 году – в июне промышленная столица 
Дальнего Востока отметит 90-летие.

Михаил Дегтярев поздравил соотечественников из Донецкой и Луганской 
Народных Республик и поблагодарил президента России за исторические 
решения. Указы «О признании Донецкой Народной Республики» 
и «О признании Луганской Народной Республики» Владимир Путин подписал 
21 февраля 2022 года, также между ДНР и ЛНР Российская Федерация 
заключила договоры о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи. 

- Э
тому шагу рады все 
русские люди, мы под-
держиваем нашего 
президента и нацио-
нального лидера Вла-
димира Владимирови-
ча Путина! – подчер-
кнул Михаил Дегтярев.

После обострения ситуации на Дон-
бассе губернатор Хабаровского края 
Михаил Дегтярев заявил о готовности 
региона к приёму беженцев. Он под-
черкнул, что работа и жильё для приез-
жих найдётся, и напомнил, что русские 
люди своих в беде не бросают.

– С главой краевого МЧС догово-
рились, что в случае необходимости 
пункты временного размещения будут 
развернуты, а наши социальные служ-
бы и комитет по труду и занятости 
сделают всё, чтобы люди были трудо-
устроены, – подчеркнул он. – На Дон-

бассе, как известно, люди имеют очень 
высокую квалификацию, и я во время 
рабочих поездок по краю не раз встре-
чал специалистов из Донецка и Луган-
ска, которые работают на наших пред-
приятиях. Сейчас в Хабаровском крае 
имеется порядка 20 тысяч вакантных 
рабочих мест, так что местным жи-
телям переживать не стоит. Для всех 
есть работа – и для тех, кто прибудет 
из Донбасса. Русские люди своих не 
бросают в беде, поэтому плечо обяза-
тельно подставим.

Напомним, на Украине против Ми-
хаила Дегтярева возбуждено уголов-
ное дело из-за участия в организации 
гуманитарных поставок на Донбасс. 
Киевские власти намеревались при-
влечь его к ответственности за «фи-
нансирование терроризма», что сам 
губернатор Хабаровского края назвал 
фарсом.

Л
едовый спорткомплекс, от-
крытый главой краевого 
правительства, построен 
в Комсомольске-на-Амуре 
по масштабной программе 
«Газпром – детям», в его ком-
плектацию входят зал для за-
нятий разными видами еди-

ноборств, тренажеры.
– Мы большое внимание уделяем 

здоровому образу жизни, развитию 
различных видов спорта и, конечно, 
созданию необходимых условий для 
занятий физической культурой и спор-
том, – прокомментировал долгождан-
ное открытие ФОК Михаил Дегтярев. 
– Один из примеров работы в этом на-
правлении мы с вами видим здесь. Что 
особенно важно: в этом комплексе все 
желающие смогут заниматься хоккеем 
и фигурным катанием круглогодично.

На базе Комсомольского спортком-
плекса в ближайшем будущем начнут 
работу секции для детей и взрослых. 
Несколькими часами ранее глава крае-
вого правительства провёл инспекцию 
стройплощадок будущего Региональ-

ного центра развития спорта в городе 
Юности. Так, Центр сложнокоордина-
ционных видов спорта готов уже на 
90%, здесь завершается монтаж ска-
лодрома и трибун. Ввести комплекс 
в эксплуатацию планируется к концу 
марта, помимо альпинистов трениро-
ваться здесь смогут гимнасты и акро-
баты, а также прыгуны на батуте.

Михаил Дегтярев проверил стройку 
ещё одного объекта, Центра игровых 
видов спорта и единоборств. Это ком-
плекс запланировано открыть в июле 
этого года.

– Центр игровых видов спорта 
и единоборств будет способен вме-
стить более 1,5 тысячи человек одно-
временно, он стоит больше миллиарда 
рублей, – отметил Михаил Дегтярев. 
– Колоссальные деньги, большая часть 
из них выделена федеральным бюд-
жетом. Да, были проблемы, в первую 
очередь – из-за резкого удорожания 
стройматериалов. Но на данный мо-
мент все вопросы урегулированы, объ-
ект будет завершен.

Строительство в Комсомоль-
ске-на-Амуре новых больших спор-
тивных объектов показывает, какую 
значительную роль в жизни страны 
играет промышленная столица Даль-
него Востока России. От жителей горо-
да Юности ждут не только улучшения 
экономических показателей в метал-
лургии, нефтепереработке, авиа- и су-
достроении, – значительные федераль-
ные средства выделены на социальное 
развитие территории, создание новых 
спортивных и досуговых площадок.

СЕЙЧАС  В  Х АБАРО ВСКО М  К РАЕ  И М ЕЕ ТСЯ  П О РЯД К А  20  ТЫ СЯЧ  ВАК АНТН ЫХ 
РАБОЧ ИХ  М ЕСТ,  ТАК  Ч ТО  М ЕСТН Ы М  Ж ИТЕ ЛЯ М  П ЕРЕ Ж И ВАТ Ь  Н Е  СТО ИТ.  Д ЛЯ 
ВСЕ Х  ЕСТ Ь  РАБОТА  –  И  Д ЛЯ  ТЕ Х ,  К ТО  П РИ БУД Е Т  ИЗ  Д О Н БАССА .  РУССК И Е 
Л ЮД И  СВО ИХ  Н Е  БРО САЮТ  В  БЕ Д Е ,  П ОЭТО МУ  П Л Е Ч О  О БЯЗАТЕ Л ЬН О  П ОД СТАВИ М.

СТРО ИТЕ Л ЬСТВО  В  КО М СО М ОЛ ЬСК Е-НА-АМУРЕ  Н О ВЫХ  БОЛ ЬШ ИХ  СП О РТИ ВН ЫХ 
О БЪЕК ТО В  П О К АЗЫ ВАЕ Т,  К АК УЮ  ЗНАЧ ИТЕ Л ЬНУЮ  РОЛ Ь  В  Ж ИЗН И  СТРАН Ы  И ГРАЕ Т 
П РО М Ы Ш Л ЕН НА Я  СТОЛ И Ц А  Д А Л ЬН ЕГО  ВО СТО К А  РО ССИ И.

– То, что происходило на Донбассе 
и в Луганске в 2014 году – трагедия, – ра-
нее в эксклюзивном интервью ИА «Ха-
баровский край сегодня» заявил Миха-
ил Дегтярев. – И мы её очень хорошо 
помним. Помним, что были бомбежки, 
артобстрелы, было наступление Воо-
руженных сил Украины и всякого на-
ционалистического сброда на мирных 
людей. Гуманитарная помощь, в орга-
низации которой и я принимал участие, 

была жизненно необходима. Иначе лю-
ди бы умирали от ран, от голода, холо-
да. Делать вид, что всего этого не было – 
постыдно. В 2014 году на Украине про-
изошёл государственный переворот. 
Началось притеснение русскоязычного 
населения, тех людей, которые считали 
и считают Россию братской страной. Не 
реагировать на это я посчитал для себя 
невозможным. Дальнейшие события 
показали, что я был прав.

Михаил Дегтярев с «вежливыми людьми» в Крыму в 2014 году
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КУДА ДВИГАТЬСЯ 
И С КАКОЙ СКОРОСТЬЮ 
Сегодня в стране выстра-
ивается единая система 
публичной власти. Как будет 
выглядеть эта конструкция 
на уровне региона, района? 
Как повысить эффективность 
работы должностных лиц 
и как флагманские проекты, 
сформулированные в крае, 
помогут быстрее добиться 
цели? Об этом беседуем 
с первым вице-губернатором 
Хабаровского края Алексан-
дром Никитиным.

- А
лександр Александро-
вич, предложена новая 
версия закона об орга-
низации региональной 
власти, она одобрена 
и принята Госдумой. 
С этим связана необ-
ходимость внести из-

менения в Устав Хабаровского края?
– Для начала – о сути происходя-

щих изменений. Действительно, в Рос-
сии все уровни власти выстраиваются 
в единую систему. Ведь что мы имеем 
сегодня? Есть государственная власть – 
это федеральный центр плюс субъекты 
федерации. А есть муниципалитеты. 
И они к этой власти отношения не име-
ют, в некотором смысле существуют са-
ми по себе. Формально на главу муни-
ципалитета, который недорабатывает 
в каких-то вопросах, прямого влияния 
не имеют ни губернатор, ни федераль-
ные органы власти.

Однако в глазах людей власть моно-
литна. Если у человека холодные ба-
тареи в квартире, он винит не только 
муниципальных чиновников, а власть 
в целом. В этом есть своя нормальная 
логика с точки зрения восприятия, 
и теперь эта логика будет закреплена 
законодательно. Все уровни власти вы-
страиваются в единую вертикаль свер-
ху донизу: федеральный центр, регион, 
муниципалитет.

Глава муниципального образования 
будет одновременно государственным 
и муниципальным служащим. И хотя 
должность эта выборная, повышается 
степень его ответственности не только 
перед избирателями, но и перед главой 
региона. По аналогии, как Михаил Дег-
тярев несет персональную ответствен-
ность перед избирателями и перед пре-
зидентом. На то и щука, чтоб карась не 
дремал.

Еще одна важная деталь нового фе-
дерального закона – для всех субъектов 
федерации единообразными стано-
вятся такие правила, как, например, 
срок полномочий глав регионов. Он 
не должен превышать пять лет. Также 
вводится единое название должности 

руководителя региона. Уйдет слово 
«губернатор», появится понятие «гла-
ва субъекта». Сейчас они именуются 
по-разному, где-то губернатор, где-то 
президент. Но система устройства у нас 
федеративная, а потому более подходя-
щий путь – прийти к единообразию.

– То есть, такой должности как гу-
бернатор, всем нам понятной и при-
вычной, больше не будет. Все губерна-
торы станут главами?

– Да, именно так. Будет не губерна-
тор, а глава Хабаровского края! Теперь 
эту и другие формулировки нового фе-
дерального закона необходимо зафик-
сировать в Уставе нашего Хабаровского 
края, изучить и другие нормы, которые 
нуждаются в актуализации.

Главный закон края должен не толь-
ко соответствовать федеральному за-
конодательству, но самое главное – от-
вечать интересам жителей края. Поэто-
му к работе над внесением изменений 
в Устав Хабаровского края привлечен 
широкий круг экспертов – экономисты, 
юристы, представители научного сооб-
щества, деловых кругов, культуры, жур-
налистской среды.

В рабочей группе, формирование 
которой идет сейчас, будет три сопред-
седателя, их кандидатуры утверждены 
губернатором. Это председатель Зако-
нодательной думы Хабаровского края 
Ирина Зикунова, академик Павел Ми-
накир и я как первый вице-губернатор. 
Первое заседание состоится уже в фев-
рале. Работа группы будет максималь-
но открытой. О деятельности рабочей 
группы я буду регулярно информиро-
вать жителей края, в том числе и через 
свой аккаунт в инстаграме a_a.nikitin.

Сейчас идет активное обсуждение 
закона о местном самоуправлении, 
который вызывает многочисленные 
дискуссии. Уж очень кардинальные пе-
ремены он предполагает: в частности, 
ликвидацию администраций сельских 
поселений. Местную власть упраздня-
ют. Между тем именно там люди учатся 
решать собственные проблемы, а без 
этого, согласитесь, невозможно станов-
ление гражданского общества. Законо-
проект принят пока только в первом 
чтении, в него будут вноситься поправ-

ки. Надо дождаться окончательной ре-
дакции федерального закона. Действи-
тельно, предполагается одноуровневая 
организация местного самоуправле-
ния, но это не означает упразднения 
власти на местах. Обсуждается инсти-
тут старост.

Что же касается становления граж-
данского общества, я с вами согласен, 
оно формируется на первичном уров-
не. Но изменение законодательства не 
повлечет сокращения возможностей 
проявления инициативы. Взять те же 
ТОСЫ. Мы не просто их сохраним, 
а будем развивать, выделять им больше  
денег.

Губернатором поставлена задача: 
в 2022 году финансирование граждан-
ских инициатив довести до 200 мил-
лионов рублей в год, а в 2026 году – до 
полумиллиарда!

– Еще одна новелла – глава региона 
теперь сможет отрешить от вла-
сти руководителя района, который 
не должным образом исполняет свои 
обязанности, по двум новым основа-
ниям. Это, на ваш взгляд, повысит 
эффективность управления?

– Правом отрешать от должности 
глав муниципалитетов губернаторы 
наделены уже сейчас. Это возможно 
в двух случаях. Например, если глава 
издал нормативно-правовой акт, кото-
рый противоречит действующему зако-
нодательству, и этот факт подтверждён 
судом, а глава в установленный срок не 
принял мер по исполнению решения 
суда. Еще одним основанием являются 
действия главы, влекущие нарушение 
прав и свобод граждан, угрозу терри-
ториальной целостности, националь-
ной безопасности, нецелевое исполь-
зование межбюджетных трансфертов. 
Опять же такие действия должны быть 
установлены судом. И если глава опять 
же не исполнил судебное решение, гу-
бернатор края может издать акт об от-
решении главы.

Теперь губернатор может вынести 
предупреждение или объявить выговор 
главе муниципалитета, если тот ненад-
лежащим образом исполняет отдель-
ные переданные государственные пол-
номочия или вообще их не исполняет. 

Если глава допустил такие нарушения, 
получил предупреждение или выговор 
и в течение месяца не исправился, гу-
бернатор может отрешить его от долж-
ности. Но законопроект, в котором 
прописываются новые нормы, прошел 
только первое чтение в Госдуме. Сейчас 
идут активные обсуждения поправок. 
Думаю, надо дождаться окончательной 
редакции закона, чтобы обсуждать его 
детали.

– Александр Александрович, кра-
евой закон, который дает право из-
бирать глав муниципалитетов не 
только путём прямых выборов, но 
и депутатами через конкурсную ко-
миссию, почему-то понимается на 
местах как возможность пойти по 
пути менее демократичному. Но из-
брание народом и депутатами – два 
разных ощущения, с которыми главе 
работать.

– Закон дал право определить, ка-
ким способом избрать главу. А когда 
есть право выбора  – это всегда хоро-
шо. Плюсы избрания его депутатским 
корпусом, безусловно, есть, особенно 
для северных территорий, которые 
изначально ходатайствовали о такой  
возможности.

Организация любой выборной кам-
пании обходится очень дорого, часто 
необходимо использовать авиацию.

Мне запомнилось  выступление 
в краевой думе главы Комсомольского 
района Александра Васильевича Коло-
мыцева, старейшины из глав, он воз-
главляет район больше 20 лет. Так вот, 
он говорил, что его район прошел раз-
ные этапы – и назначения через пред-
ставительные органы власти, и прямые 
выборы, но ничего не помешало ему 
работать. Его пример говорит о том, 
что если глава – эффективный управле-
нец, у него есть авторитет, а вся его де-
ятельность направлена на улучшение 
жизни людей, то какая разница, как он 
избирается!

– Губернатор Михаил Дегтярев 
предложил пять прорывных направ-
лений стратегического развития 
края на ближайшие годы. 

– Я согласен с губернатором – нет 
цели, нет движения вперед. Мы исхо-
дили из того, что для улучшения жизни 
нужны не абстрактные формулировки, 
а вполне конкретные проекты, тогда 
будет понятно, куда двигаться и, глав-
ное, с какой скоростью. Это проекты 
с конкретными показателями и срока-
ми реализации. Выполнимы ли постав-
ленные цели? Да!

По каждому проекту разработа-
на своя дорожная карта, в феврале 
они будут представлены губернатору. 
Мы пошли по пути не размытых сро-
ков отчетности – раз в год, в полгода, 
в квартал, а у нас все дорожные карты 
по каждому из 26 проектов, которые 
вошли в эти пять флагманских на-
правлений, разработаны с понедель-
ной отчетностью и ответственностью 
исполнителей. И система управления 
реструктуризирована и видоизменена 
таким образом, чтобы эта отчетность 
систематически проверялась. Очень 
многие проекты не реализовываются 
из-за неэффективности исполнителей, 
невидения ими проблемы, пребывания 
в темноте или несогласованности с фе-
деральным центром.

Теперь все спланировано таким об-
разом, что мы понимаем: успеваем мы 
или не успеваем, получается или не по-
лучается, движемся с опережением или 
с опозданием. То, что губернатор дал 
импульс прозрачности, транспарент-
ности, то, что общество это может на-
блюдать, конечно, хорошо!
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ГДЕ ЖЕ МОЙ АВТОБУС?

О ТОМ, ЧТО ПРОИСХОДИТ, МЫ 

РАССПРОСИЛИ НАЧАЛЬНИКА 

ГОРОДСКОГО УПРАВЛЕНИЯ 

ПРОМЫШЛЕННОСТИ, 

ТРАНСПОРТА, СВЯЗИ

ВЛАДИМИРА ОЩАНОВСКОГО.

ДОСТАТОЧНО ЛИ ХАБАРОВСКУ 
ТРАНСПОРТА?

– Владимир Иосифович, расска-
жите о нынешнем состоянии обще-
ственного транспорта Хабаровска. 
Сколько действует маршрутов, какие 
компании обслуживают пассажиров? 

– Сейчас ежедневно хабаровчан 
перевозят 528-530 единиц подвиж-
ного состава. В том числе 24 трамвая 
и 16 троллейбусов. В основном част-
ных автопредприятий. Всего в городе 
работает 37 перевозчиков, в том числе 
муниципальное предприятие МУП г. 
Хабаровска «ГЭТ». По 61 маршруту они 
ежедневно перевозят около 172 тысяч 
пассажиров. За прошлый год услугами 
общественного транспорта Хабаровска 
воспользовались 76 миллионов человек.

– Считаете ли Вы достаточным 
уровень транспортной обеспеченно-
сти краевой столицы или, может, 
есть необходимость в появлении но-
вых маршрутов?

– Общественного транспорта в Ха-
баровске даже больше, чем положено! 
В советские годы, когда больше лю-
дей ездили на автобусах, трамваях 
и троллейбусах, на линии выходило 
400-450 машин ежедневно. Кстати, на-
селения побольше было.

Ну а новые маршруты прорабаты-
вать и открывать, наверное, имеет 
смысл только при появлении новой 
компактной застройки. Появился у нас 
микрорайон Ореховая Сопка – появил-
ся и маршрут №82. Будут застраиваться 
новые кварталы – будем корректиро-
вать маршрутную сеть.

ЦЕНА ПРОЕЗДА

– Какой сегодня должна быть спра-
ведливая цена проезда в Хабаровске, 
чтобы и перевозчикам было выгодно 
возить пассажиров, и пассажирам не 
накладно было? 

– Пока большинство перевозчиков 
говорят, что их устраивает стоимость 
проезда в 40 рублей. На части маршру-
тов уже состоялось повышение стоимо-
сти до этого уровня. Так как практиче-
ски все транспортные предприятия, за 
исключением МУП «ГЭТ», в Хабаровске 
работают по нерегулируемым тарифам, 
они вправе это делать, лишь уведо-
мив администрацию города за месяц 
до повышения цены проезда. Думаю, 
в течение года почти все перейдут на 
40 рублей. Ну а потом возможно и даль-
нейшее подорожание. Растёт в цене то-
пливо, расходные материалы. В Москве, 
где себестоимость перевозок ниже, цена 
проезда составляет сейчас 61 рубль.

– А может быть, переход с нере-
гулируемого тарифа на регулируе-
мый? Ведь на том же муниципальном 
транспорте Хабаровска в трамваях, 
троллейбусах, автобусах №№ 1Л, 1С, 
28, 29П даже после декабрьского повы-
шения стоимость поездки осталась 
на уровне 30 рублей днём и 33 рублей 
вечером.

– Нам самим выгоднее работать по 
регулируемым тарифам. В договорах 
мы можем прописать всё что мы хотим, 
предусмотреть штрафные санкции. Но 
при этом мы должны предусмотреть 
компенсацию перевозчику из бюджета 
разницы между тарифом и экономиче-
ски обоснованной стоимостью пере-
возки. Никто не станет работать себе 
в убыток.

Мы изучаем этот вопрос на приме-
ре других регионов, где перешли на 
регулируемые тарифы. Там многие 
перевозчики просто уходят с рын-
ка. Он пришёл, бросил свидетельство 
и сказал: я завтра не выхожу на линию. 
А нам что делать? Там либо город во-
время не рассчитывается с перевозчи-
ками, либо другие проблемы возника-
ют. Поэтому пока планируем работать 
по прежней схеме.

НА ЧТО ЖАЛУЕМСЯ?

– Как контролируется график ра-
боты общественного транспорта, 
техническое состояние? Каждую 
зиму пассажиры жалуются на хо-
лод в салонах, летом – на жару. Пе-
ревозчики экономят на комфорте  
пассажиров?

– Жалобы были, есть и будут. Это 
очень важно, чтобы мы не спали и зна-
ли о реальном положении дел. Все об-
ращения граждан и сообщения в соци-
альных сетях с нареканиями на работу 
общественного транспорта отрабаты-
ваются сотрудниками управления вме-
сте с руководителями транспортных 
предприятий.

Да, действительно, салоны авто-
бусов, когда открываются двери на 
остановках зимой, моментально вы-
холаживаются. На 73 маршруте было 
в прошлую зиму очень много жалоб на 
холодные «фиаты». За год перевозчик 
заменил их на новые «газели». Хоть 
в эту зиму морозы были сильнее, жалоб 
таких уже не поступало.

По поводу других нарушений рабо-
таем с контролирующими органами, 
передаём им информацию о выявлен-
ных недостатках. Пока муниципали-
теты не имеют права штрафовать или 
как-то по-другому наказывать неради-
вых перевозчиков. Информацию пере-
даем в управление Ространснадзора по 
ДФО, ГИБДД. Но с 1 марта этого года 
вступает в действие положение о му-
ниципальном контроле на городском 
пассажирском транспорте. Управле-
ние административно-технического 
контроля администрации Хабаровска 
получит полномочия принимать меры 
к нарушителям в сфере общественного 
транспорта.

 – Почему в большинстве води-
тели общественного транспорта 
– это выходцы из бывших республик 
СССР?

– Да, это так. Однако в подавляю-
щем большинстве они являются уже 
гражданами России. Местные жители 
не хотят работать, дело это напря-
жённое и сложное. А высокие зарпла-
ты этой категории остались в далё-
ком прошлом. Затраты на ГСМ, амор-
тизацию транспорта растут, а из-за 
пандемии пассажиропоток снизился. 
Престиж профессии водителя сейчас 
на очень низком уровне. Это объек-
тивная картина. А уберите сейчас вы-
ходцев из Средней Азии с обществен-
ного транспорта? Нас ждёт просто 
коллапс.

ТРАНСПОРТ РЕЧНОЙ 
И ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ

– Отдельно хотелось бы погово-
рить об электротранспорте. МУП 
«ГЭТ» по-прежнему арендует имуще-
ство (депо, пути, контактная сеть 
и так далее) у проходящего процедуру 
банкротства ХТТУ? Сколько денег на 
это тратится? Есть ли в планах вы-
куп этого имущества администраци-
ей города?

– Всё социально значимое имуще-
ство находится в ведении конкурсного 
управляющего предприятия-банкрота 
«Хабаровское трамвайно-троллейбус-
ное управление». МУП «ГЭТ» платит за 
аренду этого имущества около 900 ты-
сяч рублей в месяц, но при этом под-
держивает в рабочем состоянии путе-
вое хозяйство, контактную сеть и так 
далее. Идут торги. Единым лотом это 
имущество выставлено на электрон-
ной площадке. Желающих его приоб-
рести нет. Как только торги закончат-
ся, собранием кредиторов, а главным 
там выступает налоговая служба, будет 
принято решение о безвозмездной пе-
редаче этого имущества администра-
ции города. Я думаю, до конца года этот 
вопрос разрешится.

Нам многие задают вопрос, почему 
не идёт развитие электротранспорта 
в Хабаровске. Но мы не можем в него 
капитально вкладывать деньги, потому 
что это не наше имущество. А когда оно 
будет уже наше, мы сможем и в феде-
ральные программы вступать, обнов-
лять путевое хозяйство. Может быть, 
и шестой маршрут трамвая заново от-
кроем тогда. 

Пока обновляем парк за счёт москов-
ского электротранспорта. Троллейбусы 
уже ходят. По ним, конечно, есть вопро-
сы. Летом ждём 9 трамваев. Они сейчас 
ходят по Москве, находятся в ведении 
Московского метрополитена. Срок их 
службы 10 лет, они в хорошем состоя-
нии. Как только они новые вагоны ку-
пят, эти трамваи передадут нам.

– Каковы перспективы пригородно-
го речного сообщения в этом году?

– Как и в прошлые годы, готовятся 
электронные аукционы на определе-
ние компании-перевозчика, которая 
займётся перевозками речным транс-
портом на трёх городских маршрутах, 
от Речного вокзала до остановок 10 км, 
Дубки и Садовая-1. Расписание будет 
таким же, как и в прошлом году. Суда 
будут работать ежедневно, кроме поне-
дельника и четверга. По будням будут 
совершать по два рейса, в выходные 
и праздничные дни – по три. Из бюд-
жета города на 2022 год на эти цели за-
планировано 40,6 млн рублей.

Хочу отметить, что в 2021 году пас-
сажиропоток на речном транспорте 
Хабаровска снизился на 35% по сравне-
нию с 2020-м, а если сравнить с 2019 го-
дом, то падение составило и вовсе 40%. 
Мешают паводки, да и всё меньше лю-
дей стремятся возделывать участки на 
островах и левом берегу Амура.

Мы просчитывали варианты пере-
хода на суда меньшей вместимости. 
Но таких у перевозчиков нет либо они 
заняты в других производственных 
процессах. При средней цене судна от 
45 млн рублей возможности приобре-
сти их за бюджетный счёт нет. Нель-
зя забывать, что загрузка теплоходов 
крайне неравномерная. На первых рей-
сах она достигает 200-250, а то и более 
человек. А на последующих рейсах суда 
идут почти пустыми, по 15 человек. По-
этому пока перевозка пассажиров су-
дами типа «Москва» остаётся наиболее 
оптимальной в нынешней ситуации.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

С общественным транспортом в Хабаровске в этом году происходит 
что-то странное. Во всяком случае, люди в соцсетях бесконечно жа-
луются на отсутствие или значительную задержку автобусов. Между 
тем, городские перевозчики с завидной регулярностью повышают 
цены, и до конца года стоимость проезда подорожает ещё.

–  Д УМАЮ,  В  ТЕ Ч ЕН И Е  ГОД А 
П ОЧ ТИ  ВСЕ  ГО РОД СК И Е 
П ЕРЕВОЗЧ И К И  П ОД Н И МУ Т 
СТО И М О СТ Ь  П РО Е ЗД А  Д О 
40  РУБЛ ЕЙ.
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50-60
бригад скорой 
помощи
работает в Хабаровске круглые 
сутки.

А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

В Хабаровске число вызовов скорой помощи достигло пикового показателя пятой волны – 
больше 1,2 тысячи в сутки. Вероятно, это число будет только расти. Чтобы отреагировать на все 
вызовы, бригады «неотложки» работают на пределе возможностей. Корреспондент газеты «Ха-
баровский край сегодня» Анастасия Равская попробовала себя в роли помощника фельдшера, 
отправившись на очередной вызов.

Не дёргай по пустякам!
Пара минут на то, чтобы натянуть 

защитный костюм и сесть в машину. 
Замечаю, что на боковом стеллаже ско-
рой стоят чемоданы, укомплектован-
ные оборудованием и лекарствами на 
разные случаи – отравление, роды, реа-
нимация и другое. 

Напротив меня – заместитель глав-
ного врача по гражданской обороне 
и мобилизационной работе станции 
Юлия Окишева и фельдшер Елена Кор-
ниенко. Состав опытный: оба специ-
алиста служат в «неотложке» больше 
20 лет.

– Нас ждёт мужчина с положитель-
ным тестом на COVID-19, – говорит 
врач, вглядываясь в планшет. – На этот 
гаджет поступают вызовы из диспет-
черской, быстро и удобно. Раньше при-
ходилось передавать информацию по 
рации.

Еще немного – и жёлтая «карета» 
мчится по городу. Во время пути вы-
ясняю, что в городе шесть подстанций, 
каждая обслуживает свой район, но 
когда вызовов много, приходится ехать 
в любую точку города. Одновременно 
работает от 50 до 60 бригад.

– Темп бешеный. Сели в машину 
в 8 утра и вернулись обратно в это же 
время, 20 минут на обед и столько же 
на пересменку водителя! Если раньше 
за сутки успевали посетить 15 человек, 
то сейчас вдвое больше, – говорит Еле-
на Корниенко. – Виной тому наслое-
ние распространяющихся штаммов 
COVID-19 «Омикрон» и «Дельта» плюс 
сезонное ОРЗ.

А еще ажиотаж связан с потоком пу-
стяковых вызовов  или тех, что прихо-

дят не по адресу. Многие люди забыли, 
что скорая – помощь экстренная! Меди-
ки не имеют права назначать лечение, 
только проводят первичную диагности-
ку, оказывают первую помощь и, при 
надобности, доставляют людей в меди-
цинское учреждение. А еще учреждение 
не выдает больничные, для этого нужно 
обращаться в поликлинику.

А бывает, ожидают бригаду взрос-
лые люди с температурой 37-38 без 
других симптомов, даже не попробовав 
принять жаропонижающее. Или вовсе 
звонок поступает от человека, который 
уже поправился, но все равно ждет вра-
чей – на всякий случай. А ведь медики 
не вправе кому-либо отказать!

– В одном регионе уже обожглись: 
диспетчер посчитал вызов необосно-
ванным и случилась трагедия. Чтобы 
не допустить беды, мы реагируем на 
любые обращения, – говорит  Юлия 
Окишева. – Поэтому выход один – на-
деяться на ответственное отношение 
людей. Вот почему стоит сто раз поду-
мать, прежде чем вызвать «неотложку».

На первом вызове дверь открыла 
женщина, которая, увидев нас, зали-
лась смехом. От неожиданности я даже 
опешила. Оказалось, так отреагировала 

жена заболевшего на наше «ковидное» 
обмундирование.

А ведь ситуация не комичная: муж-
чина средних лет не останавливаясь 
кашляет и задыхается. Подозревает, 
что вирус подхватил больше недели 
назад. Сатурация – 94: на грани кисло-
родной недостаточности. Подождали, 
пока соберет вещи, и повезли на ком-
пьютерную томографию и госпитали-
зацию в «ковидный» госпиталь боль-
ницы имени профессора А.М. Войно- 
Ясенецкого.

Уже солидно отъехали, когда наш 
пациент вскочил с оглушительным: 
«Разверните, пожалуйста, машину, 
я телефон забыл! Там вся жизнь и ра-
бота, а жена на карантине и ничем не 
поможет». Бригада пошла на уступку 
и за гаджетом вернулась. Человечный 
подход никто не отменял.

На пути в стационар наша машина 
застряла в длинной пробке. Без пробле-
сковых  маячков никто не пропускал, 
а их включать разрешено только в слу-
чае угрозы жизни пациента. О том, что 
скорая обязана приезжать в течение 
20 минут, медики говорят со вздохом. 
Так положено, да только обстоятель-
ства бывают разные.

– Вот сейчас мы везем пациента из 
обслуживаемого нами центрального 
района в госпиталь в другую часть го-
рода, затем придется вернуться, так 
как если на нашей подстанции висят 
вызовы, мы должны их обслужить, – го-
ворит Елена Корниенко. – Вызовы ко-
пятся в час пик, и разбирать их порой 
приходится до самого утра!

Между тем, даже когда машине «ско-
рой» полагается приоритет, уступают 
далеко не все, только за прошлый год 
случилось четыре аварии.

– В нескольких ДТП мне пришлось 
побывать. Однажды водитель, ре-
шив припарковаться удобно, въехал 

в переднюю часть нашего автомобиля, 
а в другой раз легковушка не пропусти-
ла скорую на повороте, – говорит собе-
седница. – Конечно, вызовы передали 
другим бригадам, но драгоценное вре-
мя потеряли.

Мальчишка  
на 10 баллов!

Сейчас на станции скорой помощи 
сильно не хватает специалистов. Мно-
гих, кто находится на передовой, ско-
сила болезнь. Лечение проходят 60 че-
ловек – 11% от общего числа персонала. 
Нагрузка распределяется на тех, кто 
в строю.

– Мы, даже если дети прихворнули, 
на больничный стараемся не выходить. 
А кто тогда пойдет работать? – обраща-
ется ко мне Юлия Окишева. – Вот у ме-
ня все трое сейчас заболели – 4-летний 
Лев, 11-летняя Елизавета и 17-летняя 
Екатерина. У всех температура под 39. 
Так я, уходя утром на работу, распеча-
тываю распорядок: что и в какое время 
принимать. А если состояние ухудша-
ется, назначаю себе вызов в свой дом, 
ставлю уколы.

Как позже уточнил и. о. главного 
врача станции скорой медицинской 
помощи города Хабаровска Николай 
Коваль, проблема эта масштабная. 
Нехватка кадров ощущается и в ме-
нее тяжелые времена. В целом, что-
бы укомплектовать штат полностью, 
в идеале необходимо увеличить чис-
ло работников на 30-40%. Сгладить 
по возможности проблему помога-
ет Дальневосточный государствен-
ный медицинский университет, об-
учая в ординатуре анестезиологов- 
реаниматологов, специалистов ско-

«НЕОТЛОЖКА» НА ПРЕДЕЛЕ

«ТЕМ П  БЕШ ЕН Ы Й.  СЕ Л И 
В  МАШ И НУ  В  8  У ТРА 
И  ВЕРНУЛ И СЬ  О БРАТН О  В  ЭТО 
Ж Е  ВРЕМЯ ,  20  М И НУ Т  НА  О БЕ Д 
И  СТОЛ ЬКО  Ж Е  НА  П ЕРЕСМ ЕН К У 
ВОД ИТЕ ЛЯ !  ЗА  СУ ТК И  УСП ЕВАЕМ 
П О СЕ ТИТ Ь  О КОЛ О  3 0  Ч Е Л О ВЕК».
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рой медицинской помощи, педиа-
тров, неонатологов, а также Хабаров-
ский государственный медицинский 
колледж, проводя подготовку буду-
щих фельдшеров.

Всего за последний год на станцию 
скорой помощи краевой столицы при-
шло 12 молодых специалистов. Прав-
да, далеко не все остаются. Мои собе-
седницы уверены, что одного образо-
вания для работы мало, скорую нужно 
полюбить.

Основная специфика состоит в том, 
что требуется найти подход к каждому 
человеку, проявлять выдержку. Неред-
ко происходят такие ситуации, в кото-
рых опасность угрожает не только па-
циентам, но и врачам.

– Вот, помню, вызвала нас истерич-
ная особа, от нее ушел молодой чело-
век. Из-за стресса взлетело давление, 
мы ее повезли в больницу РЖД с по-
дозрением на гипертонию, – говорит 
Елена Корниенко. – В таких случаях мы 
своего рода психотерапевты, говорим 
как можно мягче, словно с детьми. Но 
в тот раз не помогло. Дама начала ки-
даться на нашего практиканта. Поэто-
му мы курс поездки изменили: доста-
вили ее в отдел полиции. Когда служи-
тель правопорядка начал вытаскивать 
пациентку из салона, она заехала од-
ному из них ногой по лицу, так что он 
упал, но все обошлось.

Врач протягивает мне телефон, на 
корпусе которого расположена крас-
ная кнопка. Как оказалось, ее нажатие 
посылает сигнал на пульт охраны, в те-
чение 4 минут к бригаде должны прие-
хать на защиту сотрудники Росгвардии. 
Чаще всего приходится кнопкой поль-
зоваться, отправляясь на помощь по-
лучившим передозировку наркотиков 
или алкоголя.

А еще работать в скорой – значит 
быть настоящим асом своего дела, до-
сконально разбираться в разных на-

правлениях оказания медицинской 
помощи.

– Мне четыре раза приходилось 
принимать роды у пациенток. К при-
меру, однажды, находясь на полпути 
к Перинатальному центру, поняли, 
что не успеем, остановили машину, – 
говорит Юлия Окишева. – Мальчишка 
тогда появился на свет быстро. Круп-
ный, крепкий – по шкале Апгар на 9 из 
10 баллов! Новоиспеченная мама так 
счастлива была, до самого стационара 
благодарила.

«Лукас» заводит сердца
На планшет врача поступает следу-

ющий вызов – от 76-летней старушки 
с травмой головы. Пока едем, обращаю 
внимание на стоящую в салоне техни-
ку. Как выяснилось, в скорую приходят 
передовые технологии.

Одна из главных – это аппарат для 
непрямого массажа сердца «Лукас». 
Выставляешь режим, то есть часто-
ту и силу нажатия, а он сам работа-
ет. Елена Анатольевна объясняет, что 
при нехватке людей это спасение, 
освобождаются руки для другой ра-
боты! Ведь одновременно нужно не 
только давить на грудную клетку, но 
и вентилировать легкие с помощью 
мешка Амбу, а затем ставить капель-
ницу. Раньше при нехватке специали-
стов приходилось привлекать к рабо-
те родственников.

– В крупном торговом центре недав-
но взяли мужчину, которому стало пло-

ВОЗМОЖНОСТЕЙ

хо с сердцем. Ложиться на носилки он 
отказался, дошел до машины, попро-
щался с женой и ребенком. Я кардио-
граф только разложила, начала снимать 
показания, смотрю – а он не дышит! – 
вспоминает Елена Корниенко. – Слава 
богу, «Лукас» рядом был, откачали, до-
везли до стационара. Уже позже зашла 
в инфарктное отделение узнать, как 
себя чувствует пациент. Сказали, что 
хорошо, только жалуется на своих спа-
сителей. Мол, ребро сломали. Такие вот 
последствия успешной реанимации. 
Главное, жизнь сохранили.

В целом, благодаря использованию 
«Лукаса» только за декабрь прошлого го-
да врачи скорой провели семь успешных 
реанимаций!

Но не все, что касается оснащённо-
сти учреждения, радует. Существуют 
серьезные проблемы. В частности, 
автопарк «неотложки» не обновлялся 
с 2020 года, тогда прибыло 10 новых 
машин. Сейчас в рабочем состоянии 
находится 60 транспортных средств, 
большинство из которых уже дожи-
вает свой век. Срок круглосуточной 
эксплуатации машины скорой помо-
щи пять лет. За это время автомобиль 
превращается в консервную банку, 
механизмы изнашиваются, выходят 
из строя.

Оранжевый чемоданчик
Фургон останавливается у подъезда 

пострадавшей. Быстро поднимаемся 
на пятый этаж, заходим в квартиру, где 
нас уже ждут.

Как выяснилось, бабушка вернулась 
из магазина, зашла в душ помыть ру-
ки, резко почувствовала недомогание, 
упала и ударилась головой. Несмотря 
на серьезную травму, наша пациентка 
не потеряла ясность ума. Более того, 
она успела вымыть пол и прибраться 
перед визитом медиков. Восхищение 
заслуживает такая стойкость людей 
старой закалки!

После краткого осмотра решаем 
отвезти ее зашивать рану в Краевую 
больницу №2. Там бабушке помогут 
и уже через несколько часов отпустят 
домой.

На обратном пути решаю хоть как-
то помочь медикам, донести оранже-
вый чемодан, плотно забитый меди-
каментами: таблетками и ампулами. 
На удивление, поклажу еле отрываю 
от земли. По ощущениям, весит она 
без малого килограммов восемь!

– Мы постоянно таскаем тяжести. 
Не только чемодан, а ещё кардиограф, 
носилки и многое другое! Совсем не-
редко попадаются лежачие больные, 
которым требуется переноска, – объ-
ясняет Елена Корниенко. – Тогда в по-
исках мужчин оббегаем соседей или 
ищем помощь на улице. В крайнем 
случае беремся за дело сами, ведь ча-
ще всего ждать некогда.

Именно поэтому профессиональная 
болезнь работников скорой – это гры-
жи позвоночника. Многие из специа-
листов уже перенесли операции. Вот 
такая непростая профессия. 

ВСЕ ФОТО: АНАСТАСИЯ РАВСК АЯ

«М Н О ГИ Е  Л ЮД И  ЗАБЫ Л И ,  Ч ТО  СКО РА Я  –  П О М О Щ Ь  ЭК СТРЕН НА Я !  М Е Д И К И 
Н Е  И М ЕЮТ  П РАВА  НАЗНАЧАТ Ь  Л Е Ч ЕН И Е ,  ТОЛ ЬКО  П РО ВОД ЯТ  П ЕРВИЧ НУЮ 
Д ИАГН О СТИ К У,  О К АЗЫ ВАЮТ  П ЕРВУЮ  П О М О Щ Ь  И ,  П РИ  НА Д О БН О СТИ , 
Д О СТАВЛЯ ЮТ  Л ЮД ЕЙ  В  М Е Д И Ц И Н СКО Е  У Ч РЕ Ж Д ЕН И Е»
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ПОЛИТИКА МЯГКОЙ СИЛЫ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Вузы Хабаровского края становятся всё более востребованными у студентов из зарубежья. 
И речь уже идёт не только о китайцах или выходцах из республик бывшего СССР. Наш корре-
спондент побывал на занятиях в центре русского языка при Дальневосточном госуниверситете 
путей сообщения, где познакомился с первым студентом из африканской страны Сомали и уз-
нал секреты сверхбыстрого освоения великого и могучего с абсолютного ноля.

ДОКТОР ИЗ СОМАЛИ

Барре Ахмед Ибрахим – первый 
в истории ДВГУПС студент из африкан-
ского государства Сомали. В Хабаровск 
он прилетел из Якутска. Туда его рас-
пределили в ординатуру Северо-Вос-
точного федерального университета 
углублённо изучать гастроэнтерологию. 
В родном Могадишо – столице Федера-
тивной Республики Сомали – Ахмед по-
лучил медицинское образование. 

– Учёба в России у нас считается 
очень престижной. У вас высочайший 
уровень преподавания. Экзамены на 
право поехать учиться в России сдава-
ли сотни человек. По разным специаль-
ностям испытания прошли 17 человек, 
включая меня, – улыбается Барре Ах-
мед Ибрахим. – Сейчас мне 32 года, на 
родине меня ждут жена и трое детей. 
Якутск меня шокировал погодой. У нас 
очень тепло. В сомалийском языке да-
же нет слова для такого понятия как 
«шапка». А я попал сразу же в 50-гра-
дусные морозы. В Хабаровске климат 
помягче, но всё равно родные не могут 
представить, как я тут переношу холо-
да. Снег сомалийцы видят только в мо-
розильных камерах.

В Хабаровск Ахмеда из Якутска от-
правили учить русский. Человеку, ко-
торый не знает ни слова по-русски, 
с трудом отличает звуки «о» и «у», «ы» 
от «и», предстоит за девять месяцев ос-
воить язык так, чтобы легко восприни-
мать сложнейшие лекции по медицине 
и биологии.

– Мы работаем по уникальной ме-
тодике, которую разработали в Россий-
ском университете дружбы народов. За 
девять месяцев иностранцы осваивают 
русский язык на достаточном уровне 
для получения высшего образования. 
Это глубокое погружение в языковую 
среду. В группе представители разных 
народов. Барре Ахмед Ибрахим будет 
заниматься со студентами из Монго-
лии. Они уже осваивают язык около 
4 месяцев. Говорят и читают свободно. 
Человек на таких интенсивных курсах, 
когда нет возможности объясняться на 

родном языке, переходит на русский как 
на язык межнационального общения, – 
объясняет преподаватель русского язы-
ка как иностранного Ольга Яковлева.

ОБРАЗОВАНИЕ НА ЭКСПОРТ

Сомалиец Ахмед учиться в Хаба-
ровск приехал по линии Россотрудни-
чества. Эта государственная структура 
занимается популяризацией россий-
ского образования за границей. Для 
таких иностранцев обучение в наших 
вузах бесплатное. Более того, предо-
ставляется общежитие, медицинская 
страховка и выплачивается стипендия.

– У себя на родине ребята выигры-
вали олимпиады, сдавали экзамены, 
хорошо учились. Их наградили тем, 
что они поехали изучать русский язык 
и получать высшее образование бес-
платно. География постоянно расширя-
ется. Это вся Азия: 300 китайцев сейчас 
во время пандемии учат русский язык 
дистанционно по видеосвязи с нашими 
преподавателями, Северная и Южная 
Корея, Япония, Сирия, США, Бразилия, 
Перу, – рассказывает заместитель руко-
водителя управления международной 
деятельности ДВГУПС Ирина Харина. – 
Россотрудничество работает в 97 стра-
нах мира. Подбирает студентов, жела-
ющих получить образование в России, 
и распределяет их через федеральное 
Минобрнауки по вузам нашей страны. 
Возможность учиться – это такой эле-
мент политики «мягкой силы».

Такая схема действовала во време-
на СССР, когда советские вузы гото-
вили специалистов для стран Африки, 
Азии, Латинской Америки. Сейчас за 
иностранных студентов развернулась 
настоящая конкуренция между вузами 
Европы, США, Австралии – и особенно 
Китая. Россия только начала возвра-
щаться на этот рынок.

– Для многих стран образование ста-
ло важным экспортным товаром. В Ав-
стралии, которая по структуре эконо-
мики сравнима с российским Дальним 
Востоком, в общем-то сырьевая страна, 
второй строчкой экспорта стали обра-

зовательные услуги. Сотни тысяч сту-
дентов, в основном из Восточной Азии, 
учатся в австралийских университетах. 
На Дальнем Востоке уже сделаны шаги 
в этом направлении. Во Владивостоке 
создан инновационно-технологический 
центр на острове Русский, есть решение 
создавать аналогичный центр в Якут-
ске. Сейчас рассматриваем возмож-
ность создать такой центр в Хабаровске, 
– говорил на одном из совещаний в кра-
евой столице глава федерального мини-
стерства по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Алексей Чекунков.

В Хабаровске помимо ДВГУПС ак-
тивную работу с иностранными сту-
дентами ведёт Тихоокеанский государ-
ственный университет. Там также дей-
ствует подготовительный центр обуче-
ния русскому языку как иностранному, 
студенты приезжают из десятков стран 
Азии, с Антильских островов, из Юж-
ной Америки и, конечно, Африки.

– Я учился прилежно и в результате 
в выпускном 13-м классе, сдав экзаме-
ны по всем школьным дисциплинам, 
стал пятым в рейтинге по успеваемо-
сти. Успешные оценки обычно позво-
ляют получить грант от развитой стра-
ны на получение высшего образования 
за границей. Правда, специальность 
предлагает исключительно заинте-
ресованная сторона – представители 

государства-благотворителя по своей 
потребности, ты можешь либо принять 
дар, либо отказаться. Мне выпала воз-
можность отправиться в Россию, – рас-
сказывал корреспонденту нашего из-
дания студент магистратуры ТОГУ из 
африканской республики Чад Нгетобай 
Массенгар Ронгар.

ТУРИЗМ ДЛЯ ИНОСТРАННЫХ 
СТУДЕНТОВ

Возникает резонный вопрос: 
а не идёт ли такое бесплатное обучение 
иностранцев в дальневосточных вузах 
в ущерб нашим абитуриентам? В руко-
водстве ДВГУПС уверяют, что нет. Бюд-
жетные места для зарубежных студен-
тов – это отдельная государственная 
программа. Кроме того, большая часть 
иностранцев всё-таки учится за свой 
счёт. Появилась практика, когда обра-
зование в Хабаровске своим выпуск-
никам оплатило, например, правитель-
ство Китая.

– Перед всеми российскими вузами 
поставлена задача наращивать экспорт 
образовательных услуг. Сейчас они 
есть в каждом вузе Хабаровского края. 
Больше всего в ТОГУ – около 800 че-
ловек, на втором месте наш ДВГУПС 
– 650 человек, – говорит руководи-
тель управления международной дея-
тельности этого вуза Светлана Хан. – 
И с постепенным смягчением корона-
вирусных ограничений это число будет 
только расти. Но никто почему-то не 
рассматривал иностранных студентов 
с точки зрения туризма. А ведь это иде-
альный для отрасли турист, который 
находится на нашей территории до-
вольно долго. Да, у него формально нет 
дохода. Но ведь он получает переводы 
от родственников. Потребность в раз-
влечениях, отдыхе у них есть. Мы уже 
обратились в краевое министерство 
туризма с предложением создать в Ха-
баровске межвузовскую платформу по 
организации туристических предложе-
ний для иностранных студентов. Это 
было бы интересно и им и стало бы от-
личным подспорьем для туркомпаний, 
которые сейчас переживают не самые 
хорошие времена.

Иностранным студентам в свобод-
ное от освоения языка и научных дис-
циплин время очень были бы инте-
ресны организованные экскурсии по 
краю, мастер-классы, различные куль-
турные события. Ну а для туркомпаний 
это дало бы возможность дополнитель-
ного заработка и налоговые отчисле-
ния в бюджет.

ПЕРЕ Д  ВСЕМИ РОССИЙСКИМИ 
ВУЗАМИ ПОСТАВЛЕНА  ЗА Д АЧА 
НАРАЩИВАТЬ  ЭКСПОРТ 
ОБРАЗОВАТЕ Л ЬНЫХ  УСЛУГ. 
СЕЙЧАС  ОНИ  ЕСТЬ  В  К А Ж ДОМ 
ВУЗЕ  Х АБАРОВСКОГО  КРАЯ. 
БОЛ ЬШЕ ВСЕГО  В  ТОГ У  –  ОКОЛО 
800 ЧЕЛОВЕК ,  НА  ВТОРОМ МЕСТЕ 
НАШ ДВГ УПС  –  650 ЧЕЛОВЕК .

Студент-сомалиец Барре Ахмед Ибрахим

Группа студентов и преподавателей
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ГДЕ НАС НАЙТИ
Г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио, Владимир Васильевич
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащита, Ганич Вера 
Федоровна
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 52 | Гостиница «Центральная»
ул. Пушкина, 23А | Комитет по печати
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского рай-
она
ул. Волочаевская, 118 | Гостиница «Хабаровск»
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП Недвижимость
ул. Запарина, 83 | Конс.-диагн. центр «Вивея»
ул. Станционная, 2 | Гостиница «Ерофей»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
ул. Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход, на 
2 этаже в холле)
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердеч-
но-сосудистой хирургии 
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская клини-
ческая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение связи №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение связи №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт, бизнес-зал 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский, 13 | Почтовое отделение связи №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Тургенева, 69 | «Казачий вестник»
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
с. Бычиха | Санаторий «Уссури»
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хаба-
ровского района

Г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
пр-т Интернациональный, 10, каб. 2 | Администрация 
Центрального района
пр-т Интернациональный, 10, каб. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Демитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КнААЗ

Г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация города
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские вести»
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Железнодорожная, 11 | Ж/Д вокзал
ул. Коммунистическая, 3В | ТЦ «Рассвет»
ул. Коммунистическая, 15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 64 | Больница

П. ВАНИНО
пл. Мира, 1 | Администрация
ул. 7 линия, 5 | МФЦ
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ п. Ванино
ул. Октябрьская, 25 | Дворец спорта
пл. Маяковского, 1 | Дом культуры п. Ванино
п. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход»

Г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация города
ул. Ленина, 8 | ЦРБ «Советская Гавань»
ул. Пионерская, 9 | Кинотеатр «Авангард»
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»
ул. Калинина, 5 | МФЦ «Советская Гавань»

Г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
пр-т Победы, 2 | МФЦ
пр-т Победы, 6А | ЦРБ
Комсомольский пр-т , 2А | Администрация города
Комсомольский пр-т , 44 | Пенсионный фонд
ул. Школьная, 12 | ТЦ «Ветеран»
пр-т Строителей, 13 | Редакция газеты «Амурский маяк»
пр-т Строителей, 21А | Больница
пр-т Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Строителей, 26 | «Энергосбыт»
ул. Амурская, 12 | Почта России 

П. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал

ул.  Капитана Ведина, 1 | п. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

С. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 81 | Администрация поселка
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника

С. ЛИДОГА
ул. Школьная, 12 | Магазин «Изобильный»
ул. Пассара, 14А | Амбулатория
ул. Набережная, 12Б | Администрация

П. ПЕРЕЯСЛАВКА
пер. Ленина, 12 | Администрация поселка
ул. Ленина, 11 | Автовокзал
ул. Ленина, 11 | Пенсионный фонд
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше время»
ул. Постышева, 6 | Рынок
ул. Постышева, 15 | Администрация муниципального р-на
ул. Центральнная, 5 | Дом ветеранов
ул. Кооперативная, 8 | МФЦ
ул. Октябрьская, 10 | Дом культуры «Юбилейный»
ул. Октябрьская, 46 | Магазин «Любимый»
ул. Индустриальная, 11 | Поликлиника
ул. Индустриальная, 17 | Инфекционное отделение
пер. Коммунальный, 1 | Почтамт

П. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация поселка
ул. Заводская, 4 | Больница
пер. Пожарный, 7 | Сбербанк
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

Г. БИКИН
пер. Советский, 2 | Администрация района
пер. Советский, 3 | МФЦ
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Комсомольская, 20 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Совхозная, 12 | Поликлиника
ул. Бонивура, 4 | Ж/д вокзал
ул. Бонивура, 4 | Больница
ул. Бонивура, 21 | Городская поликлиника
ул. Лазо, 102 | Бикинский краеведческий музей
ул. Дальневосточная, 7 | Магазин «Флорида»

П. БЕРЁЗОВЫЙ
пос. Берёзовый | Администрация поселка
ул. Мира, 10-1 | УПК «Астра»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника
ул. Школьная, 12 | Торговый рынок
ул. Школьная, 14А | Библиотека
ул. Школьная, 18 | Д/сад «Теремок»
ул. Молодежная, 23 | Магазин «Меркурий»
ул. Пионерская, 35 | Общежитие
ул. Тугурская, 17 | ООО «Теплосервис Энергия»
ул. Центральная, 14А | Магазин «Водолей»
ул. Магистральная, 17 | Ростелеком
за границей поселка | Комбинат «Молодежный»
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МЫ СОЗДАЁМ ИНЖЕНЕРОВ

ВЫХОДИМ НА 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ УРОВЕНЬ

Это старейшее учреждение допол-
нительного образования в городе. Оно 
открылось в 1932 году в двухэтажном 
здании бывшей женской гимназии. 
В то время для создания светлого соци-
алистического будущего нужны были 
инженерные кадры.

По всей стране появлялись объеди-
нения, в которых ребят со школьной 
скамьи готовили к производству. Поз-
же большая часть учреждений закры-
лась. Сейчас в Хабаровском крае техни-
ческое направление представляют око-
ло дюжины бюджетных организаций. 

В хабаровском центре среди других 
бесплатных направлений одним из 
важнейших всегда оставалось судомо-
делирование. Войдя в мастерскую, по-
падаешь на миниатюрный судострои-
тельный завод. На полках громоздятся 
военные и рыболовные корабли, шху-
ны и яхты.

– Здесь занимаются 50 ребят разно-
го возраста, – говорит методист центра 
технического творчества Евгения Ро-
манова. – Ребята приходят, но далеко 
не все остаются – работа непростая, 
требует сосредоточенности! 

Чтобы освоить азы моделирования, 
дети клеят бумажные и пластиковые 
кораблики. Только после этого их до-
пускают к решению сложных задач. 
Они выбирают: создать точную копию 
корабля или заняться подготовкой ско-
ростной модели для гонок.

Андрей Дмитриев преподает здесь 
уже больше 10 лет. Он с детства ув-
лекался моделями, служил во флоте, 
строил суда на хабаровском заводе, 
а затем стал делиться богатым опытом 
со школьниками. Педагог открывает 
передо мной шкаф, который сверху 
донизу заполнен чертежами и вырез-
ками газет со статьями про корабли. 
Как оказалось, с некоторых из этих до-
кументов снята секретность, когда-то 
за их использование могли посадить 
в тюрьму!

– Здесь ребенок, решивший создать 
копию, делает первый серьезный шаг, 
выбирает проект, над которым будет 
трудиться несколько лет, – говорит Ан-
дрей Дмитриев. – На основе чертежа он 
создает свой в нужном масштабе, ра-
ботая с ручкой и линейкой. Это очень 
важный навык. Ведь уже несколько 
лет наблюдаем плачевную тенденцию: 
приходят младшеклассники и подрост-
ки, которые не знакомы с элементар-
ной системой измерения – сантиме-
трами, миллиметрами. Дело в том, что 
во многих школах перестали препода-
вать черчение. О каком инженерном 
прорыве тогда можно говорить?

О том, что это не единственная про-
блема, отмечает педагог Владимир За-
ев. В последнее время часто техниче-
ское творчество сводят исключительно 

к популярной робототехнике. Да толь-
ко на занятиях столь привлекательно-
го направления дети, к сожалению, не 
конструируют саму модель, а использу-
ют готовый конструктор. 

– От ребенка такие занятия не тре-
буют особенных усилий и навыков ра-
боты с инструментами. Это не больше 
чем сбор конструктора LEGO, – объ-
ясняет Владимир Заев. – Здесь же ре-
бенок под нашим присмотром учится 
самостоятельному труду, вытачивает 
детали вручную и пробует работать на 
различных станках.

Доступны ребятам и современные 
методы: лазерная резка, вакуумное 
формование и другое. Кроме того, не-
давно центр выиграл первый грант 
компании «Эксон Нефтегаз Лимитед» 
размером почти 1 млн рублей. На эти 
средства в мастерскую закупили фре-
зерный станок для обработки металла. 
Его используют вместе с системой ав-
томатизированного проектирования, 
которую применяют на российских за-
водах. А еще установили фотополимер-
ный 3D принтер. Такие нововведения 
экономят время!

Работа над проектом – это искус-
ство. Так, воспитанник центра Вадим 
Рудаков над уменьшенной копией ра-
кетного катера «Молния» трудится уже 
больше семи лет. Подобные корабли 
в 1990-х годах строились на Хабаров-
ском судостроительном заводе, око-
ло дюжины до сих пор базируются во 
Владивостоке.

– Это затягивающий процесс! Чтобы 
разработать инженерный проект ко-
рабля, а затем его усовершенствовать, 
ты изучаешь скрупулезно историю воз-
никновения судна. Узнаешь подробно-
сти, которые отсутствуют в чертежах, 
– отмечает собеседник. – Так, на старых 
фото я заметил, что палуба корабля со-
брана из небольших стальных листов. 
Пришлось создавать реалистичную 
имитацию сварочных швов, используя 
тонкую проволоку. 

Вадиму 21 год, он студент направле-
ния «Нефтегазовое дело» в ТОГУ. Мо-
лодой человек уверен: не обязательно 
с полученными навыками идти в кора-
белы, можно расти в любых техниче-
ских направлениях. В твоем распоря-
жении – бесценные знания и опыт. 

– Наш центр не стоит на месте! 
В конце прошлого года мы добились 
создания Федерации судомодельно-
го спорта Хабаровского края, ее воз-
главил Владимир Заев. Это позволяет 
проводить не только краевые, но и  
межрегиональные соревнования, – 
рассказала методист Евгения Романо-
ва. – А еще наши выпускники теперь 
могут бороться на международном 
уровне. Впервые четверо парней по-
пали в состав сборной России по судо-
модельному спорту. 

СТРОИМ ДИСТАНЦИОННО

В центре мечтают, чтобы судомо-
дельный спорт вновь проник во все 

уголки региона, в том числе отдален-
ные. Для этого идут на эксперименты.

– Мы решили запустить очно-дис-
танционную программу с практиче-
скими занятиями в центре, – говорит 
Евгения Романова. – Обзвонили шко-
лы, предложили. Заинтересовался ру-
ководитель школы поселка Циммер-
мановка Ульчского района. Набрали 
10 учеников. Для них удаленное заня-
тие ведет Владимир Заев, на месте им 
помогает педагог-тьютор, который 
тоже параллельно набирается опыта 
и затем сможет продолжать это дело. 
Мы готовы сотрудничать и с другими 
школами региона!

Педагог Владимир Заев не только 
занимается с детьми, но и работает со 
студентами, являясь доцентом кафе-
дры «Технологическая информатика 
и информационные системы» ТОГУ. 
Он уверен: продвигать техническое 
творчество необходимо. Это позволит 
справиться с назревающим кризисом 
инженерных кадров.

– Сейчас многие молодые люди же-
лают получить быстрый результат, аби-
туриенты выбирают специальности, не 
связанные с производством чего-либо 
нового. Но что будет, если станет неко-
му проектировать и создавать установ-
ки? – задается вопросом собеседник. 
– Мы скатимся в каменный век. Такого 
допустить нельзя.

НЕ ПОЛОМАЕШЬ – 
НЕ ВЗЛЕТИШЬ!

Мастерская авиамоделирования на-
поминает лабораторию энтомолога: на 
веревке, словно пойманные за крылья 
бабочки, висят в ряд модели самолетов. 
Как объяснил Дмитрий Кокасев, про-
стейшие образцы дети создают за не-
сколько месяцев.

– Процесс работы включает «живое» 
изучение математики, физики и даже 
химии. Вот, к примеру, чтобы покра-
сить самолет, нужно знать, какие ве-
щества содержатся в краске, чтобы не 
испортить поверхность, какова плот-
ность материала, не утяжелит ли кра-
ска самолет, – объясняет Дмитрий. – На 
каждом этапе ребенок учится мыслить. 

Впрочем, основная задача членов 
кружка авиамоделистов – научиться 
чувствовать свой аппарат. Управляют-
ся кордовые модели с помощью дере-
вянной рукоятки и двух металлических 
тросиков. Для полетов ребята центра-
лизованно выезжают на набережную 
Амура или на пустырь за зданием ТОГУ. 

– Любое движение рук сказывает-
ся на траектории полета, – говорит 
собеседник. – Неосторожность может 
привести к случайному маневру или 
аварии. Не побьешь – не научишься 
летать! Зная это, мы берем с собой 
самолеты на всю группу, управляем 
поочерёдно. Разбили – берем следу-
ющий. Учим ребят и ответственности. 
У кого рухнул самолет, тот должен его 
починить.

Год от года ребята совершенствуют 
свои аппараты, как и технику управ-
ления. Можно освоить до 16 фигур 
пилотажа!

Учитель гордится своими выпуск-
никами. Несколько человек стали пи-
лотами на военных самолётах, один 
– изобретает уникальные аппараты по 
правительственным заказам, есть те, 
кто занялся проектированием косми-
ческих аппаратов. В общем, всех тянет 
к высшим целям и небу!

В  Ц ЕНТРЕ  М Е Ч ТАЮТ,  Ч ТО БЫ  СУД О М ОД Е Л ЬН Ы Й  СП О РТ  ВН О В Ь  П РО Н И К  ВО 
ВСЕ  УГОЛ К И  РЕГИ О НА ,  В  ТО М  Ч И С Л Е  ОТД А Л ЁН Н Ы Е.  Д ЛЯ  ЭТО ГО  ВП ЕРВЫ Е 
ЗАП УСК АЮТ  БЕСП ЛАТНУЮ  ОЧ Н О-Д ИСТАН Ц И О Н НУЮ  П РО ГРАМ МУ.

А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

Не секрет, что в нашей стране сегодня катастрофически не хватает инженеров – людей, бла-
годаря пытливому уму которых существует и развивается вся промышленность и экономика. 
И растить такие кадры нужно, как известно, с детства, прививать технические навыки, песто-
вать изобретательность. Чем в Хабаровске вот уже 90 лет занимается Центр технического твор-
чества. Его выпускники строят самолёты и корабли, космические аппараты.
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ЗЕМЛЯ В КАТЕГОРИИ РИСКА 

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Земля давно стала настоящей ценностью. Стоит она дорого, получить её непросто. Государство 
установило в отношении земельных ресурсов охранные меры, которые касаются всех без 
исключения собственников и пользователей. Однако о своих обязанностях знают далеко не все, 
иногда даже не догадываются, что нарушают закон.

КАКИЕ НАРУШЕНИЯ ЗЕМЕЛЬНОГО 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА ЯВЛЯЮТСЯ 

САМЫМИ РАСПРОСТРАНЁННЫМИ, ЧТО 

НУЖНО ЗНАТЬ, ЧТОБЫ ИХ ИЗБЕЖАТЬ, 

РАЗБИРАЕМСЯ С РУКОВОДИТЕЛЕМ 

УПРАВЛЕНИЯ РОСРЕЕСТРА ПО 

ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ

АЛЕКСАНДРОМ МИРОШНИЧЕНКО.

НА ПРОВЕРКУ ВЫХОДИТ ДРОН 

– Инспекторы Росреестра могут са-
мостоятельно выезжать на местность 
для проведения проверок или осущест-
влять их удаленно с помощью средств 
дистанционного зондирования земли 
– беспилотных летательных аппаратов, 
– рассказывает Александр Мирошни-
ченко. – Благодаря этому наши специ-
алисты выясняют, используются ли 
земли в соответствии с требованиями 
закона, есть ли нарушения, а если да, то 
что является их причиной.

Соблюдать земельное законодатель-
ство обязаны все. Периодичность про-
ведения плановых проверок опреде-
ляется категорией риска, к которой от-
несен земельный участок. Дело в том, 
что с лета 2021 года все земельные 
участки разделены на три категории – 
среднего, умеренного и низкого риска. 
К примеру, к среднему риску относятся 
земельные участки, которые граничат 
с местами для захоронений, то есть 

кладбищами, территориями для разме-
щения отходов производства, если они 
примыкают к береговой полосе. К ка-
тегории умеренного риска относятся 
земли, граничащие с землями сельско-
хозяйственного назначения, лесного 
фонда, особо охраняемых территорий. 
Все остальные земли – низкого риска. 
В зависимости от того, к какой кате-
гории относится земельный участок, 
определяется частота проверок.

Так, на земельных участках, отне-
сенных к категории среднего риска, 
плановые проверки проводятся не ча-
ще одного раза в три года и не реже 
чем один раз в шесть лет. Для земель-
ных участков, отнесенных к категории 
умеренного риска, – не чаще чем один 
раз в пять лет и не реже чем один раз 
в шесть лет. Для земельных участков, 
отнесенных к категории низкого риска, 
контрольные проверки не проводят-
ся. Это важно для понимания того, как 
часто инспектор может прийти к вам 
с проверкой. 

Естественно, могут быть внеплано-
вые проверки по заявлениям. Но Ро-
среестр в числе первых федеральных 
органов исполнительной власти вне-
дрил риск-ориентированный подход 
как при планировании проверок, так 
и при принятии решений о проведении 
внеплановых мероприятий. То есть для 
проверок выбираются только те терри-
тории, где высок риск возникновения 
нарушений. 

БЕТОННОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
НА ГРЯДКЕ

Какие нарушения обнаруживаются 
чаще всего? 

Самое распространенное – само-
вольное установление границ участка, 
так называемые самозахваты, или ис-
пользование чужой земли без пред-

усмотренных законом оснований. 
Кто-то по неведению, кто-то осознан-
но переносит границы земельного 
участка, устанавливая ограждения по 
своему усмотрению. В частном секто-
ре владельцы часто думают, что мо-
гут безнаказанно прихватить немного 
земли, которая никому не принадле-
жит. Когда инспектор приезжает с гео-
дезическим оборудованием, таким же, 
как у кадастрового инженера, он легко 
устанавливает фактические точки зе-
мельного участка. Становится понят-
но, что площадь земельного участка не 
соответствует изначальной. Он выдает 
предписание устранить нарушение. 
Если владелец не реагирует, возбужда-
ется административное производство. 
И вопрос тут не в том, сколько именно 
захватил гражданин земли – 50 ква-
дратных метров или 100, а в самом 
факте нарушения.

 Иногда ошибки могут возникать по 
вине кадастровых инженеров, которые, 
не выезжая на место, по документам 
проводят межевые работы. Либо на ме-
сте неправильно определяют границы 
участка. Иногда люди двигают заборы, 
в сторону улицы или в сторону соседей, 
меняется конфигурация их участка. 
Из-за ошибок в межевом плане часто 
возникают споры, которые переносят-
ся в суды. Все эти неточности надо ис-
править и внести достоверные данные 
в Единый государственный реестр не-
движимости (ЕГРН). 

Или, скажем, другое нарушение – не-
целевое использование земель. Напри-

мер, земельный участок предназначен 
для личного подсобного хозяйства, но 
собственник открыл там магазин или 
автосервис. Несколько лет назад был 
случай, когда в садовом товариществе 
владелец земли устроил производство 
бетонных изделий. Соседи пожалова-
лись, что они, вместо того чтобы отды-
хать и наслаждаться тишиной, вынуж-
дены слушать грохот механизмов. 

 Впрочем, неиспользование земель, 
предназначенных для жилищного 
строительства, садоводства, огородни-
чества, – тоже повод привлечь владель-
ца к ответственности. 

Только в 2021 году в Хабаровском 
крае выявлено 353 нарушения, свя-
занных с самовольным занятием зе-
мельных участков, и 29 – нецелевого 
использования или неиспользования 
земельных наделов.

Размер штрафа зависит от вида 
нарушения, кадастровой стоимости 
земельного участка, а также от того, 
кто является виновником – юридиче-
ское лицо, должностное или обычный 
гражданин. Опять же, если кому-то 
кажется, что все обойдется незначи-
тельным штрафом, он ошибается. За 
правонарушения, связанные с неис-
пользованием земельного участка 
или использованием его не по назна-
чению, земля может быть изъята – по 
решению суда, разумеется.

КАК СДЕЛАТЬ ЧУЖУЮ 
ДАЧУ СВОЕЙ 

Количество заброшенных дачных 
участков с годами не уменьшается, 
как, впрочем, и желающих приобре-
сти в собственность ненужную землю. 
В Росреестр часто звонят люди и спра-
шивают, как оформить заброшенную 
дачу. Люди видят не только оставлен-
ные земельные участки, но и крепкие 
кирпичные дома, которые оказались 
ничейными. Понятно, что оформить 
можно законным образом – через до-
говор-купли продажи. К примеру, с ва-
ми по соседству расположен участок, 
который давно никто не обрабатывает, 
и вы, договорившись с владельцем, по-
купаете его, расширяя таким образом 
свои владения. Или находите незнако-
мого вам владельца участка и точно так 
же приобретаете его землю. 

 В других случаях следует запастись 
терпением. Понадобится не один год 
для того, чтобы сведения о бесхозяй-
ном объекте были внесены в ЕГРН, 
чтобы муниципалитет, на территории 
которого участок расположен, в суде 
признал на этот участок права соб-
ственности, зарегистрировал на него 
права, а после этого землю вместе с до-
мом выставил на торги или предложил 
кому-то в аренду. 

Еще одним способом стать закон-
ным владельцем заброшенного дачно-
го участка является приобретательная 
давность. Если человек, который не 
является собственником, непрерывно 
и добросовестно владеет участком как 
своим собственным в течение 15 лет, 
то он может приобрести на него право 
в силу приобретательной давности.

ЕС Л И  Ч Е Л О ВЕК ,  КОТО РЫ Й  Н Е  Я ВЛЯ Е ТСЯ  СО БСТВЕН Н И КО М,  Н ЕП РЕРЫ ВН О 
И  Д О БРО СО ВЕСТН О  ВЛА Д ЕЕ Т  У ЧАСТКО М  К АК  СВО И М  СО БСТВЕН Н Ы М  В  ТЕ Ч ЕН И Е 
15  Л Е Т,  ТО  О Н  М ОЖ Е Т  П РИ О БРЕСТИ  НА  Н ЕГО  П РАВО  В  СИ ЛУ  П РИ О БРЕ ТАТЕ Л ЬН О Й 
Д АВН О СТИ.
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БОЛЕЗНЬ ЗАСТЁГНУТЫХ 
ВОРОТНИЧКОВ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Псориаз – распространённое сегодня заболевание. Число пациентов, которым ставят такой 
диагноз, растёт, причем болезнь «молодеет», она обнаруживается даже у маленьких детей. Хотя 
возникнуть может в любом возрасте. Об особенностях лечения этой болезни и использовании 
самых новейших препаратов рассказывает заведующая отделением Хабаровского краевого 
кожно-венерологического диспансера Мария Бабкова. 

Инструкция  
на тайском языке

Люди, которым поставили диагноз 
«псориаз», инстинктивно пытаются 
скрывать болезнь под одеждой. Крас-
ные пятна на коже – особенность ге-
нетически обусловленная. Кому-то она 
досталась по наследству, у других так 
устроен организм, белковая его систе-
ма, что возникает подобная реакция 
на стресс, вирусы, образ жизни. Порой 
псориаз начинается с обычной перхо-
ти, но люди не придают этому значе-
ния, долго не обращаются к врачу. При 
этом дерматолог сразу же обнаружит 
проблему. 

Болезнь может распространяться по 
всему телу, поражая не только кожу, но 
и ногтевые пластины. Псориаз спосо-
бен проникать в кровь, и тогда он вли-
яет на внутренние органы, в частности 
на надпочечники. Но болезнь эта – не 
приговор. Медицина научилась успеш-
но его лечить.

Конечно, тут нужно иметь большое 
упорство и терпение, чтобы кожа ваша 
вновь стала чистой. И никакой самоде-
ятельности! 

Иногда при малейшем покраснении 
люди идут в аптеку и покупают проти-
вовоспалительные препараты, которые 
активно рекламируются. Но, оказыва-

ется, они не так безобидны, как кажет-
ся на первый взгляд! 

Когда доктор назначает препарат, 
он понимает, для чего он его выписы-
вает, как долго его следует принимать 
и каких результатов при этом можно 
добиться.

– Еще более неосторожно поступа-
ют пациенты, которые приобретают 
лекарства без рецептов, отправляясь 
на отдых в соседние страны, нисколько 
не смущаясь, что надписи на упаковке 
– в виде малопонятных иероглифов, – 
рассказывает Мария Бабкова. – И воз-
можно, где-то мелкими буквами на 
английском языке значится указание 
на сильнодействующее вещество, ко-
торое там применяется. Пациентам ка-
жется, что препараты древней восточ-
ной медицины прекрасно действуют, 
у них все проходит. А потом мы видим 
последствия – истончение кожи, она 
становится похожей на пергаментную 
бумагу, усиление сосудистого рисунка. 
Вернуть коже нормальную структуру – 
эластичность, упругость – бывает очень 
трудно. 

Из онкологии 
в дерматологию 

Среди эффективных методов лече-
ния псориаза – физиопроцедуры, они 

дают очень хороший результат. В Ха-
баровске есть все виды физиотерапии, 
которые только известны в мире. 

Потом идет иммуносупрессивная 
терапия, применение препаратов 
внутрь. Они успокаивают иммунитет, 
способствуют тому, чтобы клетки вос-
паления не вырабатывались в коже. 
Это очень разные лекарственные пре-
параты, которые подбираются сугубо 
индивидуально. 

Врачи нашего диспансера одними из 
первых в России стали применять но-
вейшие методы лечения псориаза. 

– Много препаратов пришло в дер-
матологию из онкологии, но использу-
ются они в очень маленьких дозиров-
ках, – говорит Мария Бабкова. – Иногда 
они назначаются раз в неделю. Это 
делается для того, чтобы организм 
не продуцировал клетки воспаления, 
а блокировал их. К таким препаратам 
относится, к примеру, метотрексат. 
Большинство пациентов хорошо пе-
реносят его. У него нет синдрома от-
мены препарата. Пациенты сами мо-
гут контролировать его дозировку, он 
не обременен тяжелыми побочными 
действиями. Люди могут получать его 
длительно и при этом чувствовать себя 
достаточно свободными. 

Если нет ответа организма на мето-
трексат, доктор подбирает другие ле-
карства. По словам Марии Бабковой, 
сейчас активно используются новей-
шие генно-инженерные препараты, 
есть среди них и российские разра-
ботки. С этой терапией немного слож-
нее. Она, по сути, пожизненная. Перед 
назначением доктор проводит более 
серьезное обследование пациентов 
– у фтизиатра, терапевта, гинеколога 
для женщин. Такие больные находятся 
под постоянным наблюдением врача, 
ежемесячно сдают анализы, чтобы док-
тор понимал, насколько успешно идет  
лечение. 

Лечение – процесс долгий. Можно 
ли вылечить псориаз? Нет, но возмож-
но добиться стабильной ремиссии, 
чтобы пациенты чувствовали себя 

почти здоровыми. Точно так же, как 
при сахарном диабете или, скажем, 
гипертонии. 

Вредна зима для меня
А что будет, если не лечить псориаз? 
– Человек будет постоянно чувство-

вать воспаление, как будто у него все 
время температура, – объясняет док-
тор. – Красные бляшки на коже будут 
увеличиваться, распространяться по 
всему телу. Когда кожные покровы пол-
ностью поражены, болезнь переходит 
на суставы. Описаны случаи, когда па-
циентам сначала было трудно ходить, 
а потом они не могли встать с крова-
ти. Понятно, что у пациента в таком 
состоянии снижается качество жизни, 
активность, трудоспособность. 

Что может стать фактором, который 
обостряет болезнь? 

У каждого существует свой раз-
дражитель. Но как при любом хро-
ническом заболевании, это в первую 
очередь стресс. Различные формы ин-
токсикации – лекарственной, антибак-
териальной, алкогольной. Обострять 
болезнь могут вирусные заболевания, 
операции. Зачастую при псориазе на-
блюдается сезонность. Пациенты отме-
чают, что летом на солнышке им легче, 
а в осенне-зимний период, когда надо 
носить одежду, состояние их ухудша-
ется, начинаются высыпания. Те, кто 
может себе это позволить, хотя бы не-
надолго уезжают в теплые края. 

Впрочем, похоже, это не определя-
ющий фактор, все не так просто. Иначе 
бы Краснодарский край не лидировал 
по числу больных псориазом, а в Из-
раиле про него вообще ничего бы не 
знали. Статистика же говорит о том, 
что там достаточно высокий процент 
заболевших. 

Понятно, что пациенты с псориа-
зом должны помнить о своей болез-
ни, постоянно используя специаль-
ные косметические средства – кремы, 
мази, которые снимают воспаление. 
Врачи считают очень важным образ 
жизни, который ведет больной. Сове-
туют отказаться от курения, алкоголя, 
соблюдать режим дня, работы и отды-
ха. Если говорить о питании, то тут 
все должно быть свежее, домашнего 
приготовления. Лучше не использо-
вать продукты длительного хранения 
с большим количеством консервантов 
и красителей. 

В Хабаровском крае на учете с диа-
гнозом «псориаз» стоит больше семи 
тысяч человек, но где бы ни жили па-
циенты, они получают такую же меди-
цинскую помощь, как в Хабаровске. Им 
назначают те же новейшие дорогостоя-
щие препараты. 

У краевого кожно-венерологическо-
го диспансера есть филиалы в Никола-
евске, Комсомольске-на-Амуре, Амур-
ске и Советской Гавани. 

В  Х АБАРОВСКОМ  КРАЕ  НА  УЧЁ ТЕ  С  Д ИАГНОЗОМ 

«ПСОРИАЗ»  СТОИТ  БОЛ ЬШЕ  СЕМИ  ТЫСЯЧ  ЧЕ ЛОВЕК , 

НО  ГД Е  БЫ  НИ  ЖИЛИ  ПАЦИЕНТЫ,  ОНИ  ПОЛУЧАЮТ 

ТАК УЮ  ЖЕ  МЕ Д ИЦИНСК УЮ  ПОМОЩ Ь,  К АК 

В  Х АБАРОВСКЕ.  ИМ  НАЗНАЧАЮТ  ТЕ  ЖЕ  НОВЕЙШИЕ 

ДОРОГОСТОЯЩИЕ  ПРЕПАРАТЫ.
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НАТАЛЬЯ ТРУНОВА И ЕЁ 69 ШАЙБ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В феврале внимание миллионов болельщиков было приковано 
к зимней Олимпиаде в Пекине. Настоящую бурю эмоций в Ха-
баровском крае вызвал первый гол нашей женской сборной 
по хоккею, который забила уроженка Переяславки Екатерина 
Добродеева. Она, между прочим, воспитанница мастера спорта 
международного класса, победительницы трёх чемпионатов 
мира среди женщин хабаровчанки Натальи Труновой.

С братьями Буре
С Натальей Труновой встречаемся 

поздним вечером в крытом ледовом 
дворце на южной окраине Хабаровска. 
Несмотря на поздний час, здесь много-
людно. Идут тренировки Ночной хок-
кейной лиги. На льду Наталья катается 
наравне с мужчинами.

– Я уже много лет выступаю за ко-
манду Ночной хоккейной лиги «Ру-
беж». Люблю постоянство. С нами ещё 
одна девушка играет. Но разницы меж-
ду мужчинами и женщинами мы не 
делаем. По крайней мере, на воротах 
я стою ничуть не хуже, – говорит Ната-
лья сразу после окончания тренировки.

В хоккей Наталью привела семья. 
Отец Виталий Трунов поставил её на 
лёд ещё маленькой девочкой в родном 
Комсомольске-на-Амуре. В детстве за-
нималась и другими видами спорта: 
вроде бы лучше подходящая для де-
вочек гимнастика, была и акробатика, 
даже карате.

– Но хоккей выбрал меня, а не я его, 
– улыбается спортсменка. – То, что мне 
с мальчишками всё детство приходи-
лось играть, – чисто женских команд 
у нас не было, да и толком нет и сей-
час, – давало какой-то толчок. Я могу! 
Я сильная! Тренировалась много.

Юную Наташу заметили. Играла 
в женских хоккейных командах Крас-
ноярска, Омска. А уже оттуда её при-
гласили в сборную Казахстана. 17-лет-
няя девушка достойно проявила себя. 

В 2002-м Наталья Трунова в составе 
сборной бывшей советской республи-
ки едет на зимнюю Олимпиаду в аме-
риканский Солт-Лейк-Сити. Казалось 
бы, это вершина в карьере любого  
спортсмена!

– Для меня изначально поездка на 
Олимпиаду казалась очередным этапом 
соревнований. Но после встречи с пре-
зидентом, олимпийского бала, а особен-
но когда нам начали выдавать форму – 
по 8 сумок каждой, ведь в одной нужно 
было выходить на открытие, в другой 
играть, а в третьей на закрытие, – воз-
никло ощущение, что всё-таки еду на 
особенное событие. Даже волнение ка-
кое-то началось, – вспоминает Наталья 
Трунова. – Но лично для меня самым 
волнительным моментом той Олим-
пиады в Солт-Лейк-Сити стало личное 
знакомство с великими хоккеистами 
братьями Павлом и Валерием Буре. Они 
были для меня кумирами, как же – игра-
ют в НХЛ! Портреты их висели у меня 
дома. А тут они оказались простыми 
доступными парнями, очень тепло мы 
пообщались, несколько раз сфотогра-
фировались. А однажды я опоздала на 
олимпийский шаттл, на котором наша 
команда уехала на итоговую игру с кита-
янками. Валерий Буре помог мне сроч-
но найти машину, а расстояния в Солт-
Лейк-Сити между площадками были 
огромные. Приехали сперва не на тот 
стадион. В общем, я за 20 минут до на-
чала игры только приехала. Без всякой 
разминки встала на ворота. В итоге про-
играли 2:1, но матч получился ярким.

Уже потом Наталья участвовала в со-
ставе сборной Казахстана в Азиатских 
играх, показывала свой вратарский та-
лант на других международных сорев-
нованиях. Например, на чемпионате 
мира в Швеции за одну игру с хозяй-
ками поля вратарь Трунова отразила 
69 (!) шайб. Даже среди мужчин показа-
тели в два раза ниже считаются очень 
высокими. Наталью признали лучшим 
хоккейным вратарём мира!

Слёзы Кати 
Добродеевой

Потом пришло приглашение вер-
нуться в родной Хабаровский край – 
помочь в создании первой професси-
ональной женской команды по хоккею 
с шайбой. «Самородок» Наталья созда-
вала с нуля. Искала игроков, обучала, 
помогала. Однако из-за начавшихся 
проблем у мецената Виктора Лопа-
тюка финансирование прекратилось, 
команду пришлось распустить. Но тре-
нерской работой в Хабаровске Ната-
лья Трунова заниматься продолжила. 
Именно её воспитанница Анна Пругова 
в 2010 году стала самой юной участни-
цей зимней Олимпиады в Ванкувере 
(16 лет). В 2014-м она достойно отыгра-
ла за нашу сборную на играх в Сочи.

– Она меня не забывает. Постоян-
но на связи. Как-то приезжала ма-
стер-класс к нам давать. Я ей тогда 
ещё свои коньки дала, которые ещё по 
Олимпиаде в Солт-Лейк-Сити «ходи-
ли». Старенькие, конечно, уже. Потом 
прислала мне посылку с коньками 
последней модели, – говорит тренер 
Трунова.

Ещё одной восходящей звездой рос-
сийского женского хоккея стала Екате-
рина Добродеева. Наталья Трунова до 
сих пор с улыбкой вспоминает, как отец 
первый раз привёз к ней 8-летнюю Ка-
тю из Переяславки попробовать себя на 
льду стадиона «Юность» в Хабаровске.

– Она увидела себя в хоккейной фор-
ме в зеркало и зарыдала. Маска пока-
залась ей очень страшной. Сказала: 
не буду никогда в хоккей играть! Ну 
я и предложила: давайте пока без ма-
ски потренируемся попробуем. Так Ка-
тя и поняла, что хоккей – это не страш-
но. Начала делать успехи, на первые 
соревнования уже маску без всякого 
страха надела, – вспоминает Наталья.

Теперь Екатерина Добродеева уже 
доросла до национальной сборной Рос-
сии по хоккею с шайбой. На Олимпиаде 
в Пекине она открыла счёт заброшен-
ным шайбам, поразив ворота швейца-
рок. А в родной Переяславке даже орга-

низовали именной турнир, названный 
именем Екатерины Добродеевой.

Кстати, именно в Переяславке ведёт 
сейчас свою тренерскую работу Ната-
лья Трунова. Вместе с мужем Дмитри-
ем Дроздовичем создали детский клуб 
«Таёжный». Воспитанники в основном 
мальчишки. Но есть и первые девочки, 
которые, вполне возможно, станут но-
выми звёздами хоккея в будущем.

Свадьба на льду
Во время нашего с Натальей поздне-

го разговора раздаётся звонок. Сын – 
14-летний Лёша Смирнов рассказывает 
маме о своих успехах за день.

– Он у меня сейчас на сборах в Под-
московье. Тоже хоккеист. У нас вся се-
мья на льду. Отец сейчас тренирует 
ребят в Краснодаре. Братья у меня вра-
тари. Мой супруг Дмитрий Дроздович 
тоже хоккеист. Вместе с ним в Ночной 
хоккейной лиге играем за команду «Ру-
беж». Кстати, свадьба у нас проходила 
по-спортивному – на коньках, тут, на 
льду спорткомплекса «Южный». Маши-
ну прямо на поле закатили. Все очень 
торжественно и ярко прошло, – делится 
Наталья.

Недавно они с супругом продали го-
родскую квартиру и купили частный 
дом недалеко от «Заимки». Наталья от-
крыла в себе ещё один талант: вместе 
с мужем за лето своими руками постро-
или из кирпича пристройку к своему 
коттеджу.

– Свой дом для нашей семьи очень 
необходим. Прямо во дворе заливаем 
каток. Он очень нужен нашей дочери. 
Она родилась с аутизмом. Но катание 
на льду очень помогает ей адаптиро-
ваться в жизни, – говорит Наталья.

Наталья Трунова – заботливая мама 
дома, сопереживающий тренер на льду. 
В Переяславке, где она поднимает ко-
манду, в ближайшее время должен поя-
виться крытый ледовый каток. Спонсо-
ры, наблюдая успехи развития хоккея, 
готовы помочь. А это значит, в крае 
появится ещё одна точка профессио-
нального обучения этому любимому 
болельщиками виду спорта.

НА  ЧЕМПИОНАТЕ  МИРА  В  ШВЕЦИИ  ЗА  ОД НУ  ИГРУ 

С  ХОЗЯЙК АМИ  ПОЛЯ  ВРАТАРЬ  ТРУНОВА  ОТРАЗИЛА  69  (!) 

ШАЙБ.  Д А ЖЕ  СРЕ Д И  МУЖЧИН  ПОК АЗАТЕ ЛИ  В  Д ВА 

РАЗА  НИЖЕ  СЧИТАЮТСЯ  ОЧЕН Ь  ВЫСОКИМИ.  НАТА Л ЬЮ 

ПРИЗНА ЛИ  ЛУЧШИМ  ХОККЕЙНЫМ  ВРАТАРЁМ  МИРА!



14 28 Ф Е В РА Л Я 2022 Г О Д А№ 2 (249)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ru

Ф
О

Т
О

: 
Л

И
Ч

Н
Ы

Й
 А

Р
Х

И
В

 М
И

Х
А

И
Л

А
 С

Л
Е

П
Ц

О
В

А

М Н Е Н И Е

Ф
О

Т
О

: 
IN

F
O

U
R

O
K

.R
U

ПОСКОЛЬЗНУЛСЯ, УПАЛ?  
ИДИ В СУД!

Хабаровский адвокат Михаил 
Слепцов о том, чем грозят 
компаниям нечищеные 
тротуары:

- У
топтанный плотным 
слоем снег превратил 
Хабаровск в насто-
ящий каток. Чтобы 
пройтись по дворам 
и тротуарам и при 
этом не поскользнуть-
ся и не сломать 

что-нибудь, нужно постараться. Неда-
ром травмпункты города переполнены 
работой.

Многие организации, ответствен-
ные за уборку снега и наледи, эту ситу-
ацию игнорируют, но зря. Вот недавно 
горожанин  упал возле кафе, получил 
серьёзные травмы, свои права он от-
стоял в суде. Получил компенсацию 
в 100 тысяч рублей.

Доказать вину организации обычно 
достаточно хлопотно. Процесс может 
затянуться на несколько месяцев, ино-
гда до полугода. Сложностей не мино-
вать, кто ж по доброй воле с деньгами 
расстается! Ответчики пытаются вы-
крутиться.  Был у меня случай в Чег-
домыне, после ноябрьского циклона 
с мокрым снегом пострадала женщина. 
При падении на обледенелом тротуаре 
она, стараясь смягчить приземление 
руками, сломала оба запястья. Полтора 
месяца ее кормили с ложечки, общее 
выздоровление заняло вдвое больше 
времени. Конечно, суд встал на ее сто-
рону, признал виновным муниципаль-
ное предприятие, за которым была за-
креплена территория. Правда, вместо 
запрашиваемых 300 тысяч рублей одо-
брил лишь половину, признав, что жен-
щина была в неподходящих сапогах.

Кроме того, суд с большой вероятно-
стью не поддержит потерпевшего, если 
он в момент падения находился в со-
стоянии опьянения. В остальном, есть 
смысл начинать бороться, если нанесен 
вред здоровью средней тяжести  или 
особо тяжкий.

Упали, чувствуете, что повреждения 
серьезные, – первым делом вызывайте 
скорую помощь, врачи, определив диа-
гноз, выдадут соответствующую справ-
ку. Это позволит зафиксировать время 
и место инцидента. Сохраните и доку-
менты из больницы в случае, если вам 

придется проходить лечение или пере-
носить операцию.

Также, если позволит состояние, 
сделайте кадры местности, показав, 
что территория не очищена от снега 
и льда, не посыпана песком. Важно, 
что на современных телефонах и фо-
токамерах сохраняется время съемки. 
Помочь могут и камеры наблюдения 
на соседних сооружениях, которые, 
возможно, зафиксировали момент  
падения.

Затем нужно определить, кто  отве-
чает за злосчастную территорию. Ведь 
вполне возможно, что тропинка, нахо-
дящаяся в двух метрах от ресторана, 
закреплена не за предприятием об-
щепита, а, к примеру, за МУПом. Или, 
допустим, земля возле многоквартир-
ного дома – не всегда она находится 
во владении управляющей компании, 
возможно, принадлежит городу. Что-
бы выйти на виновного – обращаемся 
в администрацию.

После чего неплохо было бы вызвать 
ответчика на место инцидента, а еще 
привлечь свидетеля, к примеру, из чис-
ла прохожих, составить в свободной 
форме акт, описывающий состояние 
неубранной территории.

Процесс сбора доказательств закон-
чен! Направляем претензию ответчику, 
а исковое заявление – в суд. Если сум-
ма иска более 10 тысяч рублей, делами 

У П А ЛИ, Ч У ВСТВУ ЕТЕ, ЧТО ПОВРЕЖ ДЕНИ Я СЕРЬЁЗНЫЕ, – 

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ ВЫЗЫВА ЙТЕ СКОРУ Ю ПОМОЩЬ, ВРАЧИ, 

ОПРЕДЕЛИВ ДИ А Г НОЗ, ВЫ Д А ДУ Т СООТВЕТСТВУ ЮЩ У Ю 

СПРА ВК У. ЭТО ПОЗВОЛИТ ЗАФИКСИРОВАТЬ ВРЕМ Я И МЕСТО 

ИНЦИ ДЕНТА. СОХ РА НИТЕ И ДОК У МЕНТЫ ИЗ БОЛЬНИЦЫ 

В СЛ У Ч А Е, ЕСЛИ ВА М ПРИ ДЁТСЯ ПРОХОДИТЬ ЛЕЧЕНИЕ ИЛИ 

ПЕРЕНОСИТЬ ОПЕРА ЦИЮ.

займется районный суд, если меньше 
– мировой. Чаще всего суды встают на 
сторону потерпевшего! Правда, чтобы 
добиться компенсации, нужно дока-
зать, что расходы на лечение, которые 
вы понесли, не предусмотрены поли-
сом ОМС.

Материальным вредом называют 
и упущенный из-за болезни зарабо-
ток. К примеру, вы получали в среднем 
70 тысяч рублей, а травма лишила вас 
возможности достойно себя обеспечи-
вать. При этом сейчас вышел закон, ко-
торый позволяет не учитывать выпла-
ты по больничному. То есть, если вы до-
бьетесь через суд компенсации, то вам 
вернут ваши 70 тысяч, плюс сохранятся 
больничные выплаты.

Но стоит ли идти в суд, если получи-
ли только кучу ссадин и царапин и, как 
следствие, изрядно попортили себе на-
строение? Думаю, в таком случае игра 
не стоит свеч.

Более того, чтобы избежать судеб-
ной волокиты, я советую позаботить-
ся о себе заранее, воспользовавшись 
страхованием жизни и здоровья. Да, 
стоит такая услуга прилично – на-
сколько мне известно, до 25 тысяч ру-
блей на семью из семи человек. Но это 
крайне удобно!

Вот недавно моя жена упала на тро-
туаре, в травмпункт ее привезли с вин-
тообразным переломом руки. Она тут 
же обратилась в страховую компанию, 
предъявила документы из медицин-
ской организации, начислили 43 тыся-
чи рублей. Все очень быстро, никакой 
суеты. А уже после оформления выплат 
страховая организация вправе предъя-
вить иск виновнику. Но это уже другая 
история.
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И С П Ы Т А Н О  Н А  С Е Б Е

МИКРОЗЕЛЕНЬ С БОЛЬШИМ УМОМ
К АТЕГО РИЧ ЕСК И 
Н Е Л ЬЗЯ  ВЫ ГО НЯТ Ь 
НА  М И К РОЗЕ Л ЕН Ь 
ПАС Л ЁН О ВЫ Е 
К УЛ ЬТ УРЫ: 
ТО МАТЫ,  П ЕРЦ Ы, 
БАК ЛА Ж АН Ы, 
А  О СО БЕН Н О 
К АРТОФЕ Л Ь 
ИЗ  СЕМ Я Н.  ИХ 
ВСХОД Ы  СОД ЕРЖ АТ 
ЯД О ВИТЫ Е 
Д ЛЯ  Ч Е Л О ВЕК А 
ВЕЩ ЕСТВА .

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Мода на микрозелень – молодые всходы растений, которые употребляют в пищу – добралась до Хабаровска. Упаковки 
с крошечными проростками легко купить в любом супермаркете, ими украшают блюда в кафе и ресторанах. А посмотри-
те вечером на окна хабаровских многоэтажек – то тут, то там заметите красноватый свет фитоламп. Наш корреспондент 
узнал у специалистов, насколько полезна микрозелень, и попытался вырастить урожай в домашних условиях.

ПРОСТИ, САЛАТ!

С микрозеленью лично я познако-
мился случайно в одном из первых 
в Хабаровске «зелёных» кафе в центре 
города. Зашёл туда перекусить после 
поездки на репортаж в район имени 
Лазо. В меню нет ни одного пункта 
с мясом или рыбой. Чистое вегетари-
анство. Блюда не из дешёвых, признаю. 
Но овощи, бобовые приготовлены 
вкусно. Особенно необычными пока-
зались использованные для украшения 
ростки горошка и других растений. Пи-
ще они придали какую-то необычную 
свежесть.

– Микрозелень мы сами не выращи-
ваем. Сейчас очень много предложений 
на рынке от тепличных хозяйств. Поку-
паем на подложках уже пророщенную. 
Есть специальный шкаф, где их храним. 
Каждое утро и вечер добавляем воду, 
чтобы микрозелень свежая была. Она 
же живёт считаные часы после срезки, 
– объясняет управляющий «зелёным» 
кафе «Прости, салат» Андрей Потапов. 
– Микрозелень, конечно, не основной 
ингредиент. Используем её для укра-
шения блюд, добавляем в смузи. Это же 
уникальный кладезь витаминов. Пони-
маете, когда семечко только начинает 
прорастать, оно отдаёт молодому рас-
тению максимум полезных веществ. 
Это колоссальная сила. Ведь не просто 
так росток способен даже сквозь ас-
фальт пробиться!

Микрозелень впервые начали пода-
вать в качестве украшений к блюдам 
высокой кухни в одном из ресторанов 
Сан-Франциско ещё в 80-х годах про-
шлого века. Хотя наши дальневосточ-
ные корейцы уже очень давно гото-
вят салаты из пророщенной сои. Это, 
фактически, тоже микрозелень. В ки-
тайской кухне издревле используются 
ростки молодого бамбука.

– Мы сейчас в основном использу-
ем ростки подсолнечника и гороха. Их 
вкус нравится большинству наших по-
сетителей. Да и крупнее они, по срав-
нению со всходами той же капусты, ре-
диса. Срезаем обычно побеги высотой 
5-7 сантиметров, – объясняет Андрей 
Потапов.

ВИТАМИНЫ НА СКОРОСТЬ

Микрозелень в супермаркетах мож-
но купить на любой вкус. Производи-
тели местные. Товар настолько скоро-
портящийся, что длительная перевозка 
ему категорически противопоказана. 
Только цены кусаются – от 150 рублей 
за небольшую упаковку и выше.

– Лучше, конечно, покупать микрозе-
лень несрезанную. На простенькой под-
ложке должны сохраняться корни расте-
ний. В таком случае вы можете дольше 
ее сохранить. Нужно только не забывать 
поливать. А хранить в прохладном ме-
сте – в холодильнике, например, – со-
ветует управляющий «зелёным» кафе. 
– Если продукт уже срезанный, посмо-
трите, как он упакован. Если без доступа 
воздуха, упаковка цельная, то этот то-
вар можно употреблять. Но сделать это 
нужно как можно скорее. Микрозелень 
в срезке теряет свои полезные свойства 
за считаные часы.

На самом деле вырастить микрозе-
лень очень просто в домашних усло-
виях. Тут же в продуктовом супермар-
кете беру две баночки по 136 рублей 
каждая. В комплекте зелёная прозрач-
ная крышка с отверстием для воздуха, 
специальная салфетка и пакетик с се-
менами редиса и кресс-салата.

Для чистоты эксперимента в садо-
вом магазине покупаю проращиватель 
за полторы тысячи рублей с электри-
ческим компрессором. Этакий «аква-
риум» для семян. В ёмкость заливаю 

воду, вставляю шланг нагнетателя воз-
духа. На подложку засыпаю семена сои, 
включаю в сеть. Как и написано в ин-
струкции, оставляю прибор включён-
ным на трое суток.

В баночки для микрозелени тем вре-
менем наливаю отфильтрованную воду 
комнатной температуры. На смочен-
ную подложку высыпаю семена, закры-
ваю крышками. Никаких фитоламп. 
Семена редиса проклевываются пер-
выми, а уже через 4 дня в крышку упи-
раются упругие красноватые всходы. 
На вкус такой редис горьковатый. Не 
очень понравилось. Но к куску жарено-
го мяса такая пряная добавка подходит 
вполне. После срезки первой партии из 
семян, которые не проросли первыми, 
появляется второй урожай. Потом сал-
фетку можно очистить и посеять новую 
микрозелень.

Для выращивания микрозелени 
подойдут семена почти любых расте-
ний: капуста, кинза, свёкла, злаковые, 
бобовые. Всходы кукурузы, совету-
ют специалисты, лучше выращивать 
в темноте. Тогда они получаются слад-

кими, свет им придаёт неприятную 
горечь. Не стоит экспериментировать 
с огурцами, тыквенными и бахчевы-
ми. Их всходы также горчат, и никакая 
темнота не поможет.

Важно знать, что категорически 
нельзя выгонять на микрозелень пас-
лёновые культуры: томаты, перцы, 
баклажаны, а особенно картофель из 
семян. Их всходы содержат ядовитые 
для человека вещества. Также нужно 
присмотреться к посадочному мате-
риалу любой культуры. Он не должен 
быть обработан удобрениями, нельзя 
использовать дражированные семена. 
В этом случае также есть риск получить 
отравление химикатами.

Кстати, мой опыт с проращиванием 
сои с компрессором оказался неудач-
ным. Бобы начали проклёвываться, но 
нагнетаемый воздух образовал стран-
ную пену. Вскоре появился непри-
ятный запах, посадочный материал 
«забродил» – и его просто пришлось 
выкинуть. Сою, как и другие бобовые, 
надёжнее проращивать во влажной 
ткани или на обычной пластиковой 
подложке, которые мы обычно отправ-
ляем в мусорную корзину.

ЕСТЬ ЛИ ПОЛЬЗА?

Но стоит ли вся эта игра свеч? Есть 
ли хоть какая-то реальная польза от 
ростков? С таким вопросом я обратил-
ся к врачу-гастроэнтерологу, нутрици-
ологу, главному внештатному диетоло-
гу ДФО Элеоноре Чесной.

– Исследования доказали, что пра-
вильно выращенная микрозелень со-
держит в себе огромное количество 
полезных для организма веществ, ви-
таминов. Особенно её потребление 
важно зимой и ранней весной, когда 
организм нуждается в подпитке. Зре-
лая зелень, овощи уже содержат в себе 
гораздо меньше пользы для организма, 
– говорит Элеонора Чесная.

Однако она настоятельно советует 
пользоваться микрозеленью с умом. 
Например, выращенные на свету зе-
лёные ростки намного эффективнее 
помогут организму справиться с ави-
таминозом, чем белые или жёлтые, ко-
торые растили в темноте. Есть и другие 
особенности.

– Я категорически не советую упо-
треблять в пищу пророщенные ростки 
бобовых растений – гороха, сои, нута 
и так далее – мужчинам. Дело в том, 
что они содержат в себе большое ко-
личество фитоэстрогенов – женских 
гормонов. А вот для женщин, особен-
но старше 40 лет, такая микрозелень, 
наоборот, очень полезна, – советует 
диетолог.
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А К Т У А Л Ь Н О

ХАБАРОВСКИЕ ПАРКИ 
ДОЖДАЛИСЬ СВОЕГО ЧАСА
А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

Житель современного застроенного города нуждается в месте, где можно набраться сил, оставшись наедине с природой. А ведь 
десятилетия назад в самом сердце краевой столицы были созданы такие уникальные природные уголки – парки и питомники.  
Их нередко называют лёгкими города. Мы выяснили, как должны преобразиться важные для Хабаровска территории.

В Дендрарии 
появится озеро

Хабаровский Дендрарий меняется 
на глазах. Еще недавно эта особо охра-
няемая природная территория нахо-
дилась в ведении специализированно-
го лесного хозяйства. В мае 2021 года 
она была передана в управление ми-
нистерства культуры края и закрепле-
на за парком имени Н.Н. Муравьева- 
Амурского. 

– В тот момент состояние террито-
рии было удручающим, – говорит ге-
неральный директор КГБУК «Хабаров-
ский краевой парк имени Н.Н. Мура-
вьева-Амурского» Лариса Реплянская. 
– Мы вывезли свыше 50 тонн мусора 
и валежника, установили 35 новых урн, 
больше 20 лавочек из переработанно-
го пластика на специальных бетонных 
площадках, чтобы не повредить корне-
вую систему растений. 

Также некоторые люди многие го-
ды проникали в Дендрарий обходны-
ми путями, через дыры в ограждении. 
Поэтому там отремонтировали около 
126 метров забора. А еще организова-
ли дополнительные безопасные входы: 
со стороны домов по Волочаевской, 
25 и Блюхера, 11/1. А в этом году пла-
нируют оборудовать благоустроенную 
входную группу с парковкой для тури-
стических автобусов со стороны дома 
по Пионерской, 1/1.

Новые руководители взялись за 
дело с энтузиазмом. Разработали ма-
стер-план по реновации Дендрария: 
его вплоть до 2030 года ждут интерес-
ные преобразования! 

Как рассказала Реплянская, уже 
к концу лета хабаровчане смогут полю-
боваться озером для выращивания ло-
тосов и других водных растений, пло-
щадью около 1 тысячи м². 

Но перед этим пройдет подготовка 
участка. Специалисты проведут лесо-
патологические работы, обследуют на-
саждения, уберут погибшие и опасные 
деревья. Эту работу финансирует ком-
пания «Растим лес». 

– Затем предстоит создать водоем, 
он будет напоминать по форме инфу-
зорию-туфельку, – объясняет собесед-
ница. – Берега укрепим габионами – 
сетками, заполненными камнями. Дно 
планируем выстелить резиновой мем-
браной. В водоеме установим помпу, 
которая не даст воде застаиваться. А за-
тем приступим к закладке контейнеров 
с прекрасными лотосами. Уже предва-
рительно договорились о поставке рас-
тений с Амурским дендрарием. 

Позже над прудом установят напо-
минающий полумесяц пешеходный 
мост, также на этом участке появится 
домик для пернатых, каменистый грот. 

Планируют этим летом разбить 
в Дендрарии «Ребячий огород» – уча-
сток, где дети и подростки смогут вы-
ращивать саженцы и участвовать в ма-
тер-классах по правильному уходу за 
растениями. Благоустройство проводят 
на средства благотворителей. 

Есть и долгосрочные планы по де-
коративному оформлению территории 
с уникальной коллекцией растений. 
Так, на данный момент за забором 
Дендрария находится природный ов-
раг, который используется городом 
под ливневый коллектор. Согласно до-
кументации, овраг входит в охранную 
зону природной территории. 

– Существует вероятность разраста-
ния этого оврага, чтобы укрепить склон 
и одновременно облагородить терри-
торию, предлагаем построить на этом 
месте открытый амфитеатр, который 
позволит проводить постановки на 
фоне природных декораций, – говорит 
Лариса Реплянская. 

Питомник Лукашова 
ждёт твой голос

Первый на Дальнем Востоке плодо-
во-ягодный питомник назван именем 
Артемия Лукашова. Когда-то главная 
мечта этого селекционера была иметь 
свой собственный сад, где он начал 
скрещивать местные зимостойкие рас-
тения со среднерусскими сортами. Бла-
годаря этому появились груши сортов 
«Лукашовка», «Тёма», «Внучка» и других. 

В советское время эта зона исполь-
зовалась для селекции плодовых де-
ревьев, а затем стала просто зарастать. 
Последние годы разве что летом можно 
увидеть хабаровчан, пробирающихся 
в этот лесной оазис Железнодорожного 
района Хабаровска для сбора груш. 

Идею реорганизации питомника 
имени Лукашова впервые озвучили 
краевые власти еще летом 2018 года. 
Но только недавно были предприня-
ты реальные шаги к ее воплощению. 
В прошлом году территория изменила 
статус – с памятника природы на при-
родный парк. После этого появилось 
больше возможностей для преобразо-
вания участка. 

Его разделили на потенциальные зо-
ны: первая, природоохранная, предна-
значена для сохранения плодово-ягод-
ных культур, она займёт порядка 25% 
от общей территории. Вторая – рекреа-
ционная, нужна для отдыха населения, 
занимает порядка 60% от выделенного 
пространства. На ней могут появиться 
образовательные и спортивные пло-
щадки. Последняя зона отведена под 
хозяйственные объекты, которые будут 
обеспечивать функционирование парка.

Несколько месяцев назад в Хабаров-
ске запустили сбор предложений горо-
жан по реновации природного парка 
краевого значения «Питомник имени 
Лукашова». 

– Эти идеи лягут в основу концепции 
проекта по изменению территории. 

Популярная некогда позиция, что об-
щественное пространство и его изме-
нение – это то, чем должен заниматься 
кто-то «сверху», теперь пережиток про-
шлого, – утверждает специалист отдела 
социального проектирования Дальне-
восточной архитектурной компании 
Софья Лисеенко. – Современный че-
ловек желает создавать среду под себя, 
свои предпочтения.

Чтобы понять, что конкретно хотят 
видеть люди на территории питом-
ника имени Лукашова, организаторы 
распространили среди населения две 
электронные анкеты, сейчас идет обра-
ботка результатов.

Как выяснилось, кто-то советует со-
здать коворкинг-центр под открытым 
небом, другие – разбить ухоженный 
грушевый сад, очистить пруды, орга-
низовать место для медитации или 
передать засаженную деревьями зону 
в управление предприятиям для выра-
щивания сельхозкультур. Параллельно 
идет детализованное изучение актив-
ности пешеходов и велосипедистов, 
отмечаются востребованные места для 
входа, возможности подъезда и другое. 

Повлиять на судьбу парка смогут все 
заинтересованные в развитии террито-
рии горожане – урбанисты, социологи, 
архитекторы, культурологи, экологи, 
представители научного сообщества. 
Для этого устраиваются очные обсуж-
дения. В марте на большой стратеги-
ческой сессии будут оглашены резуль-
таты, которые возьмут за основу при 
разработке проектной документации.

Питомник Шуранова 
для экопросвещения

Питомник имени Шуранова – это 
особо охраняемая природная тер-
ритория в самом центре города. 
В 1897 году этот участок земли приоб-
рел садовод-селекционер Петр Шура-

Питомник имени Артемия Лукашова

Хабаровский Дендрарий
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нов, занялся селекцией овощей и фрук-
товых деревьев. Но на сегодняшний 
день питомник выглядит заброшен-
ным пустырем, куда доступ людям 
ограничен, участок огражден забором. 

По словам руководителя Хабаров-
ского краевого отделения Всероссий-
ского общества охраны природы Вла-
димира Сидорова, много лет питомник 
был никому не нужен. Сейчас все из-
менилось. У жителей быстро развива-
ющегося близлежащего района появи-
лось желание создать территорию, где 
можно провести время, подышать све-
жим воздухом. 

– Мы взялись за восстановление 
территории, расчистили её от мусора 
и валежника. Вывезли больше 30 кубов! 
Пригласили специалистов, которые 
оценили состояние древесных культур, 
в этом году будет проведена обрезка 
старых и опасных деревьев, – говорит 
Владимир Сидоров.

В этом месте находится могила и па-
мятник Петру Шуранову. За много лет 
бюст потерял вид, потрескался. В про-
шлом году представители общества ох-
раны природы, а также Восточного 
лесного хозяйства, в чьем постоянном 
пользовании находится этот земельный 
участок, и волонтеры привели памятник 
в порядок. Помыли, почистили, пригла-
сили специалистов, которые восстано-
вили разрушенные элементы фасада.

Также краевое отделение общества 
охраны природы совместно с Институ-
том прикладной урбанистики взялось 
за разработку мастер-плана развития 
района.

– Разрабатывается анкета, с помо-
щью которой узнаем потребности жи-
телей. Уже можно сказать, что многие 
желают восстановления участка плодо-
вого питомника с элементами экопро-
свещения, к примеру, с возможностью 
выращивания саженцев детьми и пен-
сионерами. Также требуются места для 
спортивного отдыха, прогулочные 
зоны. На основе конкретных предло-
жений будут разработаны концепция 
и проект.

Планируется сделать здесь дорожки, 
которые не навредят состоянию почвы, 
провести дополнительное освещение. 

В парке Северный 
будет «Вулкан»

В Северном парке Хабаровска, кото-
рый славится своими красивейшими 
прогулочными территориями, этой зи-
мой появилась первая зона организо-
ванной активности. 

Привлеченный инвестор организо-
вал тюбинговую трассу длиной около 
200 метров, с поворотом и перепадами. 
Он вложил в реализацию проекта по-
рядка 3 млн рублей. Новое место очень 
нравится семьям с детьми.

– Акцент предприниматель сделал 
на безопасности: порядка миллиона 
ушло на закупку и монтаж электри-
ческого подъемника, – рассказал на-
чальник управления инвестиционного 
развития администрации Хабаровска 
Руслан Горлов. – Мы заключили с ин-
вестором контракт на год. У него есть 
планы по организации развлекатель-
ной зоны с батутами в летний период. 
Также надеемся продлить отношения 
в следующем году.

Кроме того, опрос жителей района 
выявил потребность создания мест для 
занятия спортом. Поэтому уже в следу-
ющем году администрация рассчиты-
вает проложить на огромном пустыре 
недалеко от храма Серафима Саровско-
го лыжню длиной больше 3 км.

Также развиваются площадки для 
детского бесплатного отдыха. Совсем 
недавно в парке был благоустроен по 
нацпроекту «Формирование комфорт-
ной городской среды» Сквер русских 
сказок. 

– Людям очень приглянулся такой 
формат, когда они попадают в другую 
реальность! – отмечает собеседник. – 
Мы решили продолжить воплощать 

идею в жизнь. Определили походящие 
2 тыс. кв. м и выдвинули участок на об-
щенародное голосование, которое про-
ходит на сайте администрации. Проект 
могут выбрать для благоустройства 
в 2023 году в рамках этой же нацпро-
граммы. Выбор за людьми!

Есть и более масштабные планы по 
возведению объектов капитального 
строительства! Так, уже летом должно 
возобновиться строительство первой 
в этом районе ледовой арены «Вулкан».

– Работа над созданием этой пло-
щадки началась еще в 2014 году, не хва-
тало средств, помогло сдвинуть дело 
с мертвой точки участие в федеральном 
проекте «Спорт – норма жизни», в рам-
ках которой Минспорт России выделил 
солидную часть финансирования, – объ-
ясняет Руслан Горлов. – Мы планируем 
в скором времени передать земельный 
участок в распоряжение инвестора, тог-
да он сможет начать строительство. 

Реализация проекта обойдется 
в 400 млн рублей. Центр будет рассчи-
тан на 490 посадочных мест, люди смо-
гут кататься на коньках, заниматься 
хоккеем или фигурным катанием. За-
вершить строительство предполагается 
в конце 2023 года. 

Параллельно другой инвестор гото-
вит проект нового фитнес-центра, за-
нимается документацией по привязке 
его к местности. Проектирование зай-
мет больше года.

Также есть компания, готовая за-
няться созданием многофункцио-
нального центра экстремальных ви-
дов спорта с профессиональным ска-
лодромом. Необходимые инвестиции 
– больше 740 млн рублей. Идут поиски  
финансирования.

Парк Дома офицеров – 
теннис и лыжная трасса

Когда-то парк Дома офицеров флота 
был точкой притяжения жителей райо-
на Базы КАФ. Правда, о том, что здесь 
раньше располагался целый городок 
с танцплощадкой и кинотеатром, на-
поминают только руины строений. 

В 2014-2018 годах состояние парка 
улучшилось, городские власти прово-
дили первые этапы реконструкции. За 
это время заасфальтировали дорожки, 
провели освещение, создали площад-
ку ГТО, спортивную коробку для игры 
в баскетбол, концертную зону. Тогда 
же заговорили о возможности постро-
ить на месте разрушенного кинотеатра 
новый спортивно-досуговый центр. 
Правда, по разным причинам планы 
переносились.

– На сегодняшний момент проек-
тно-сметная документация центра 
прошла Госэкспертизу, – рассказывает 
начальник управления по физической 
культуре, спорту и здравоохранению 
администрации Хабаровска Александр 
Леонов. – Объявляем конкурс на пра-
во заключения концессионного согла-
шения. Его результаты подведены уже 
в июле этого года. 

Таким образом привлекается инве-
стор, готовый заняться возведением 
объекта. На реализацию по плану уйдет 
порядка 318 млн рублей. 

По задумке, комплекс будет состо-
ять из трех этажей. В цоколе установят 
тренажеры, на первом этаже располо-
жится многофункциональный спорт-
зал. Предусмотрят кабинеты для игры 
в настольные игры – так захотели про-
живающие рядом пенсионеры. Также 
в новом здании люди смогут занимать-
ся теннисом, мини-футболом, баскет-
болом и борьбой.

Есть идеи и по обустройству приле-
гающего участка размером в 6 гекта-
ров. Эта земля раньше принадлежала 
Минобороны, но ее передали в муни-
ципальную собственность. На этом ме-
сте концессионеру предложат сделать 
лыже-роллерную трассу. Это особенно 
ценно для спортивной школы «Лидер», 
юные спортсмены много лет трениру-
ются на территории парка. 

П О П УЛЯ РНА Я  Н ЕКО ГД А  П ОЗИ Ц ИЯ ,  Ч ТО  О БЩ ЕСТВЕН Н О Е  П РО СТРАН СТВО  И  ЕГО 
ИЗМ ЕН ЕН И Е  –  ЭТО  ТО ,  Ч ЕМ  Д ОЛЖ ЕН  ЗАН И МАТ ЬСЯ  К ТО-ТО  «СВЕРХ У»,  – 
П ЕРЕ Ж ИТО К  П РО Ш Л О ГО.  СО ВРЕМ ЕН Н Ы Й  Ч Е Л О ВЕК  Ж Е ЛАЕ Т  СОЗД АВАТ Ь  СРЕ Д У 
П ОД  СЕБЯ ,  СВО И  П РЕ Д П ОЧ ТЕН ИЯ».

Парк Северный

Парк Дома офицеров

Питомник имени Шуранова
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ЛЕОНИД СВЕТЛОВ 
И ВОСЕМЬ ТЫСЯЧ ИМЁН

К РАЕВЕ Д ЕН И Е  –  ОТН ЮД Ь 
Н Е  П РОФЕССИЯ.  Н Е Т  ТАКО Й 
П РОФЕССИ И  –  К РАЕВЕ Д . 
К РАЕВЕ Д ЕН И Е  НАЧ И НАЕ ТСЯ 
С  К РАЕ Л Ю БИЯ.  Н ЕВОЗМ ОЖ Н О 
П ОЗНАТ Ь  ТО ,  Ч ТО  Н Е  Л Ю БИ Ш Ь, 
К АК  И  Н ЕВОЗМ ОЖ Н О  П ОЛ Ю БИТ Ь 
ТО ,  Ч ЕГО  Н Е  ЗНАЕШ Ь.

А Л Е К С А Н Д Р  С А В Ч Е Н К О

В свет вышла «Народная 
энциклопедия Приамурья», 
которая не только экономит 
место на полках, но отвечает 
на события молниеносно.
ВСЕ ХОРОШИЕ ЛЮДИ 
В ОДНОМ МЕСТЕ

Её автор – журналист Леонид  
Светлов.

Книга эта необыкновенная. Вышла 
она не в бумажном формате, а в элек-
тронном. Однажды Светлов задумал 
собрать под одной «обложкой» все, 
чем богат Хабаровский край. Полу-
чился универсальный справочный 
интернет-проект занимательной  
энциклопедии.

Леониду Светлову хотелось собрать 
вместе всех хороших людей, которых 
он встретил в жизни. Это удалось осу-
ществить лишь в этой книге. Все они 
живут или жили в разных городах и се-
лах Хабаровского края, а многих уже 
нет на свете, но Светлов о них написал. 
Например, о Яхонтове, замечательном 
орнитологе, описавшем птиц Дальнего 
Востока в своих книгах.

Сегодня им есть о чем рассказать, 
а может, они по скромности и неразго-
ворчивы – как Валерий Михайлик. 

Участник боевых действий на 
острове Даманском, мастер спорта по 
стрельбе и авторалли среди инвалидов. 
С ним случилась страшная беда, в ре-
зультате аварии потерял обе ноги и ле-
вую руку. И это в 23 года! Не отчаялся, 
не сломался! Для того чтобы управлять 
«Запорожцем», он придумал техниче-
ские приспособления. Доказал гаиш-
никам, что сможет водить автомобиль 
в городе. Семикратный чемпион Хаба-
ровского края. 

Наверное, не он один смог бы о себе 
рассказать. Как Глеб Волков, который 
стал 600-тысячным жителем города. 

Вот ученый Николай Коротков, при-
думавший тонометр, который спасает 
ежеминутно людей. 

А это – бакенщик Крохалев, в его 
честь назван небольшой остров. 

Ольга Малышева, ставшая первой 
летчицей среди женщин. 

Мировая модель Наталья Водяно-
ва,  на чьи средства был обустроен дет-
ский игровой городок-комплекс в пар-
ке «Зеленый мыс» в Советской Гавани. 

Егор Сиротин, придумавший уни-
кальный напиток «Кусун». 

Летчик Алексей Фирциков, обнару-
живший Тунгусский метеорит. 

Если знатоки знают, что Хабаровск 
посещал знаменитый японский кино-
режиссер Акира Куросава, то вот его 
собрат, мастер огня Касэ, устроив-
ший в Хабаровске первый огненный  
фейерверк. 

Здесь присутствуют герои, среди 
которых Нина  Моисеенко, написав-
шая книгу  «Лекарственные растения 
Хабаровского края». Эта пожелтев-
шая от времени книга в годы Великой 
Отечественной войны спасла мно-

гих дальневосточников от болезней 
и смерти. 

Солдаты и офицеры, погибшие при 
исполнении воинского долга. 

В их честь названы улицы, уста-
новлены мемориальные доски. Со-
вершившие подвиги в мирное время. 
Как 11-летний мальчишка Алеша Мар-
тыненко из Комсомольска-на-Амуре. 
Ребенок мог убежать от пожара, но он 
спасал ровесниц из охваченной огнем 
палатки. 

А учительница Ольга Лапоникова 
из села Нелькан, которая своим телом 
прикрыла двухлетнюю девочку в пада-
ющем самолете! Сама погибла, а ребен-
ку подарила вторую жизнь!

ОТ ДОЛГОЖИТЕЛЕЙ 
ДО ДОНОРОВ

Сегодня известны имена почетных 
граждан Хабаровска, но кто знает, на-
пример, почетных  граждан района им. 
Лазо или порта Ванино?  

На слуху доктора наук, генералы 
и адмиралы, Герои Советского Союза 
и России, политические и обществен-
ные деятели, заслуженные и народные 
артисты, художники, учителя и т. д. 
А что мы знаем о подвижниках, кото-
рые вкладывают душу в избранное де-
ло и служат ему, как в старину служил 
рыцарь любимой даме? 

К примеру, Александр Белый собрал 
самую полную энциклопедию футболь-
ных турниров Хабаровска – объемом 

более трех тысяч страниц. А садовод 
Сергей Чудопалов выращивает на сво-
ем дачном участке 300 сортов виногра-
да, опрокинув все сомнения скептиков. 

 Есть и те, для кого искусство стало 
смыслом жизни. Например, хабаров-
чанка Евгения Короткова, победитель-
ница международных и всероссийских 
конкурсов по вокалу в Барселоне и Со-
чи. Или школьница Евгения Елисей-
кина, придумавшая имя Хабрик для 
талисмана Чемпионата мира по киоку-
синкай каратэ.

 И совсем легендарный герой – Бом-
богор. Вождь эвенкийского народа, ко-
торый в борьбе с маньчжурскими заво-
евателями в XVII веке сражался с целой 
армией.

Какие замечательные люди!
Эту книгу можно читать с любого 

места, с любой страницы, диапазон 
статей широк: от долгожителей края, 
отметивших 100-летний юбилей, до 
почетных доноров и многих других.

 Самое главное достоинство этой эн-
циклопедии – сведения о людях Хаба-
ровского края, оставивших след в исто-
рии. А еще огромный алфавитный 
словник из 8 тысяч имен, исторических 
событий, географических названий. 
А также статьи о природных ресурсах, 
экономике, культуре, спорте, медици-
не, литературе, о представителях фау-
ны и флоры и многом другом.

Кстати, благодаря книге узнаём, что 
в январе 1932 года в Хабаровске по-
бывал Аркадий Гайдар, который стал 
самым ярким корреспондентом того 
времени.

КРАЕВЕДЕНИЕ НАЧИНАЕТСЯ 
С КРАЕЛЮБИЯ 

Как известно, судить об издании 
следует исходя из позиции редактора. 

У Леонида Светлова биография ко-
ренного дальневосточника. По своей 
первой профессии Светлов – библио-
текарь. Краеведением стал заниматься 
со студенческой скамьи – Хабаровского 
института культуры. Довелось ему пора-
ботать дизелистом на электростанции, 
плотником-бетонщиком, корреспон-
дентом «Приамурских ведомостей», ре-
дактором «Налогового вестника». При-
нимал участие в появлении в крае таких 
газет как «Рыбак Хабаровского края», 
«Отдыхай». А еще Светлов автор сбор-
ника кроссвордов «Край мой любимый, 
Хабаровский», книги «Хочется жить». 
Кстати, у Леонида Светлова – дружная 
семья. Победитель краевого   конкур-
са «Семья Хабаровского края». Леонид 
и его супруга Татьяна награждены ме-
далью «За любовь и верность».

 Думаю, знания Светлова по отдель-
ным вопросам более точные, чем по-
рой выдаёт компьютер. Кроме того, что 
он обладает феноменальной памятью, 
он ещё, как говорят, «книжный червь». 

Самой большой любовью его яв-
ляются книги и словари. Дотошность 
исследователя – одно из главных его 
качеств. 

– Сведения для книги я собирал пят-
надцать лет, – говорит Леонид Светлов. 
– Краеведение – отнюдь не профессия. 
Нет такой профессии – краевед. Крае-
ведение начинается с краелюбия. Не-
возможно познать то, что не любишь, 
как и невозможно полюбить то, чего не 
знаешь.

Без подвижничества мы не знали бы 
многих страниц истории нашего края. 
Свою судьбу имеют не только люди, но 
и деревни. Как и люди, они рождаются, 
взрослеют, умирают. Я родился в се-
ле имени Полины Осипенко. Когда-то 
населенный пункт назывался Керби, 
Удско-Кербинской волости, Никола-
евского уезда. Знают ли современные 
школьники, кто такая Полина Осипен-
ко? Сегодня я вижу, как на моих глазах 
исчезают целые деревни. Воскресен-
ское, Сусанино, Белоглинка, Кальма, 
Тыр — каждому из этих образований 
грозит исчезновение. В отдельных по-
селениях уже сейчас живет по несколь-
ко человек. Около тридцати населен-
ных пунктов края заброшены. Это ведь 
неисчерпаемая тема. Поэтому спешу 
записать то, что уходит…

А еще автор «Народной энциклопе-
дии» обращается с призывом:

 – Уважаемые читатели, зайдите на 
сайт naenpri.ru. Вдруг среди персона-
лий найдете себя, своих родных или 
знакомых, наконец, просто земляков, 
с кем учились, дружили, бегали по од-
ним сельским улицам, может быть, 
учителя, которого любили, или врача, 
который вас лечил. Пишите свои пись-
ма, на которые я обязательно отвечу. 
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МАНЬЯК В ЖЕНСКОМ ОБЛИЧЬЕ 
Холодящая кровь история 80-летней Софьи Жуковой, которая обвинялась в жестоком убийстве трёх человек, до сих пор про-
должает волновать наших читателей. Уж очень многое в ней было невероятным, выходящим за рамки нашего представления 
о человеке и о том, на что он способен. Недавно один из центральных каналов снял фильм о берёзовской потрошительнице. 

Исчезнувшая в подъезде
Авторы фильма попытались разо-

браться, как обычная деревенская де-
вочка превратилась в серийного убий-
цу. Военное детство, смерть матери, 
возвращение с фронта отца, который 
тоже вскоре умер от ран. Все тяготы 
жизни легли на ее плечи. Грубоватая 
девочка-подросток стала предметом 
насмешек. Она затравленно давала от-
пор своим обидчикам. В конце концов 
комплекс неполноценности довел ее до 
того, что она возненавидела весь мир, 
принялась мстить ему страшным обра-
зом. Возможно, это что-то объясняет, 
но ничего не оправдывает. 

Поворотным моментом в жизни 
Софьи Жуковой стала смерть ее му-
жа, с которым они прожили много лет, 
родив нескольких детей, но только 
двое сыновей остались живы. Возмож-
но, одиночество стало тем спусковым 
крючком, который выпустил наружу 
все, что в ней давно зрело. 

Первой ее жертвой стала восьмилет-
няя девочка Настя в 2005 году. След-
ствием установлено, что девочка вы-
шла из школы, вместе с подружкой они 
дошли до подъезда и, остановившись, 
немного поговорили. Свидетель виде-
ла, как в подъезд зашли бабушка и де-
вочка. В свою дверь ребенок так и не 
постучал. 

Еще один очевидец заявила, что 
в этот же день видела под окном дома 
кусочки свежего мяса, она решила, что 
убили собаку. Когда на следующий день 
вызвала сотрудников полиции, все уже 
было убрано, осталась только малень-
кая косточка. Но по ней экспертизу не 
проводили, никому и в голову не при-
шло, что это может иметь отношение 
к исчезновению девочки. 

Потом будут обнаружены фрагмен-
ты лица ребенка. Останки отправили 

на экспертизу, и оказалось, что они 
принадлежат пропавшей девочке. 

Мать девочки рассказывала, что они 
обыскали весь район – чердаки, под-
валы, осмотрели все, а оказалось, что 
ответ был совсем рядом, за соседней 
дверью. Жукова тем временем все пят-
надцать лет спокойно смотрела в глаза 
матери. 

– Сама Жукова так и не признала 
свою причастность к убийству, – гово-
рит гособвинитель Хабаровской крае-
вой прокуратуры Елена Таранец. – Но 
показания потерпевших, свидетелей, 
логическая система доказательств под-
тверждают, что данный человек прича-
стен к деянию, в котором его обвиняют. 

Кровь на вентиляторе
Следующий эпизод – погибшая жен-

щина, подруга Жуковой, исчезнувшая 
в 2013 году. Очевидно, у них были до-
статочно доверительные отношения, 
если подруга, продав квартиру, попро-
силась у Жуковой немного пожить. 
Потерпевшая была худощавого телос-
ложения, Жукова – высокая, крупная. 
В ходе обыска в квартире у нее обна-
ружили вещи, которые принадлежали 
потерпевшей. Жукова объяснила это 
тем, что она их носила. Но размер явно 
не тот! Опять же соседи вспомнили, что 
в тот период времени она переносила 
какие-то тяжести, после чего меняла 
обои в квартире.

Сотрудники полиции, которые опра-
шивали Жукову, не обратили внимания 
на все эти детали. Возможно, если бы 
они заподозрили хозяйку в убийстве 
и более внимательно осмотрели квар-
тиру, то наверняка заметили бы тазы, 
которые, как потом выяснилось, стояли 
в квартире. Что в них было, никто не 
посмотрел. 

Дочь в Москве, не дождавшись мате-
ри, стала ее разыскивать. Но женщину 
так и не нашли. Где ее тело, что Жукова 
с ним сделала? 

– Причастность Жуковой к этому 
убийству доказывается тем, что на 
телевизоре и вентиляторе обнаруже-
ны капли крови, принадлежавшие ее 
подруге, – вспоминает Елена Таранец. 
– Жукова утверждала, что они поссо-
рились, подруга разволновалась и у нее 
пошла кровь носом. А потом она сроч-
но собралась и уехала. Хозяйка якобы 
видела, как та села в машину черного 
цвета. Тогда в эту версию поверили. Но 
потом сопоставили кое-что. Например, 
по расположению дома она никак не 
могла видеть беглянку, окна квартиры 
выходят не на проезжую часть улицы. 
Почтальон, которая принесла в тот 
день женщинам пенсии, рассказывала, 
что подруга Жуковой, судя по всему, 
никуда не собиралась уходить, была 
в домашней одежде. 

При этом никаких материальных 
соображений в этом убийстве не было. 
Деньги за проданную квартиру лежали 
на счете в банке. И опять возникает мо-
тив мести. Только за что? 

– Софья Жукова в суде заняла оборо-
нительную позицию, активно защища-

лась, – заметила гособвинитель. – Го-
ворила, что не виновата, просила отпу-
стить ее домой, обещая вести себя тихо. 

Покончить со страшным
А потом в 2019 году случилось убий-

ство мужчины-дворника, который 
приехал из Украины и снимал комнату 
у Жуковой. Куски расчлененного тела 
обнаружили дети за теплотрассой, еще 
одну часть нашла женщина, которая гу-
ляла с собакой. Личность потерпевшего 
установили сразу. В местной управляю-
щей компании и его приятели расска-
зали, что он ушел от своей гражданской 
жены и снимал квартиру у Софьи Жу-
ковой. Что послужило причиной кон-
фликта? Скорее всего, неосторожно 
сказанное слово. 

 Жукова уверяла следствие, что муж-
чина надругался над ней, за что она 
ему и отомстила. 

 – Однако изнасилование ничем не 
подтверждалось, криков о помощи 
никто из соседей не слышал, зато они 
слышали удары и хрипы, – говорит Еле-
на Таранец. – От этого убийства она не 
отказывалась, настаивая, что поступи-
ла правильно. Жилец ее оказался нехо-
рошим человеком. 

Но одно дело ее признание, другое – 
доказательства. Впрочем, и тут не воз-
никло проблем, экспертиза установила 
на полу следы замытой крови несчаст-
ного дворника. 

Было ощущение, что Жукова наконец 
позволила себя обнаружить. Могла ведь 
упрятать следы преступления подаль-
ше, так, чтобы никто не нашел, но, по-
хоже, ее это не особо заботило. Почему? 
Хотела покончить со своим страшным 
промыслом, который стал ее тяготить, 
или получить наконец свою порцию со-
мнительной славы? Женщины – серий-
ные убийцы  практически не описаны 
в психиатрии, это большая редкость. 

Своих жертв она убивала и расчле-
няла в собственной квартире. Очевид-
но, с психикой у Жуковой и впрямь все 
было в порядке, ее не мучили ночные 
кошмары и по углам ей не мерещились 
тени ее жертв. Экспертиза признала ее 
вменяемой. 

 У нее в коридоре был обнаружен 
топор. Держать в квартире топор – не 
преступление. Но сам факт его наличия 
в прихожей говорит об отношении че-
ловека к людям. Соседи признавались, 
что Жукова была злым человеком, 
агрессивным, со всеми конфликтовала, 
ее все почему-то не устраивало. На суде 
прошло несколько десятков свидете-
лей, но никто не сказал о Софье Жуко-
вой ни одного доброго слова. 

 Какое наказание ей грозило? Учи-
тывая, что она женщина, а женщинам 
пожизненный срок не дают, ее почтен-
ный возраст, а также сотрудничество со 
следствием по последнему эпизоду, ей 
бы дали меньше. Но до приговора де-
ло не дошло. Софья Жукова умерла от 
ковида. 

Казалось бы, возмездие наступило. 
Уголовное дело сдано в архив. Забудь-
те! Только вот как жить людям с невы-
носимой болью, которую им причини-
ла Жукова? 

ЖЕНЩИНЫ  –  

СЕРИЙНЫЕ 

УБИЙЦЫ  ПРАК ТИЧЕСКИ 

НЕ  ОПИСАНЫ 

В  ПСИХИАТРИИ,  ЭТО 

БОЛ ЬШАЯ  РЕ Д КОСТ Ь.
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ПРОМЫСЕЛ ЛОСОСЯ УЖЕСТОЧАТ
Руководитель и специалисты Всероссийского НИИ рыбного хозяйства и океанографии (ВНИРО) представили свой проект 
стратегии промысла тихоокеанских лососей в Хабаровском крае на 2022 год. Обсуждение этого документа вызвало 
различную реакцию у представителей рыбной промышленности, общественности и властей.

ОБРАЗЦОВАЯ ЗОНА СОТРУДНИЧЕСТВА

К
ак доложила руководитель де-
партамента анадромных видов 
рыб ВНИРО Альбина Канзепа-
рова, в этом году наука ожидает 
очень плохие уловы основных 
видов лососёвых. Рыбакам Ха-
баровского края предполагает-
ся разрешить поймать только 

30 тысяч тонн красной рыбы. Если про-
гноз по охотоморской горбуше окажет-
ся более благоприятным, то весной эту 
цифру могут увеличить до 40 тысяч тонн.

Напомним, в 2021 году лососёвая пу-
тина на Амуре была признана проваль-
ной. Количество заходящей на нерест 
в главную дальневосточную реку и её 
притоки красной рыбы снижается уже 
несколько лет. Введённый некоторое 
время назад полный запрет промысла 
во время летней путины сохранится 

и в этом году. А проводить осеннюю пу-
тину наука настоятельно рекомендует 
с ещё более жёсткими ограничениями.

– Ограничения районов промыс-
ла мы на Амуре ещё не практикова-
ли и предлагаем сделать это впервые 
в 2022 году. Промышленное рыбо-
ловство в бассейне реки Амур должно 
остаться на очень ограниченной терри-
тории: от мысов Пронге и Табах в устье 
Амура и вверх по течению до места 
впадения реки Амгунь. Комиссии по 
регулированию добычи анадромных 
видов рыб в 2022 году рекомендовано 
не определять места постановки ору-
дий лова и не устанавливать объёмы 
добычи в Амурском лимане и в бассей-
не Амура выше устья Амгуни, – расска-
зал руководитель Хабаровского филиа-
ла ФГБНУ «ВНИРО» Денис Коцюк.

Также наука предлагает запре-
тить использование плавных сетей на 
участках вблизи Амурского лимана, 
где лососей добывают стационарными 
заездками и неводами. Также ихтиоло-
ги настаивают на более сжатых сроках 
осенней путины. Как отметил Денис 
Коцюк, самое позднее её нужно закры-
вать 15 сентября, а число проходных 
дней, когда косяки могут без препят-
ствий пройти к нерестилищам, нужно 
увеличить.

– Мы позитивно оцениваем предла-
гаемую стратегию. Честно признаюсь, 
даже не ожидали. Какая-то сказка, – 
высказалась председатель Ассоциации 
коренных и малочисленных народов 
Хабаровского края  Любовь Одзял.  – 
По срокам закрытия путины только 
остаются вопросы. В Нанайский район 

рыба только в середине сентября дохо-
дит. А до Хабаровского района вообще 
в конце этого месяца.

Однако с предложенной стратеги-
ей категорически не согласилась часть 
рыбопромышленников, которые ра-
ботают в низовьях Амура. Их мнение 
озвучил глава Ассоциации предприя-
тий рыбной отрасли Хабаровского края 
Сергей Рябченко.

– То, что сейчас предлагается, де-юре 
промышленное рыболовство на Амуре 
сохраняет, а де-факто оно закрывает-
ся. Запрещая лов в лимане и оставляя 
участок от мыса Пронге до устья Амгу-
ни без плавных сетей, мы, по сути, за-
прещаем промышленное рыболовство. 
Закрывать море, вы меня извините, это 
глупость! Мы закрываем море, где в са-
мой узкой части 15,2 километра. Как 
там можно перекрыть подходы рыбе? 
– возмутился  Сергей Рябченко.  – Что 
вам скажут на это жители сёл Нижнее 
Пронге, Озерпаха, Оремифа, Пуира 
и других, где кроме как на добыче ры-
бы другой работы нет? Тогда давайте 
закроем Амур полностью для всех ви-
дов рыболовства!

Как отметил председательствую-
щий на этой встрече директор ФГБ-
НУ «ВНИРО» Кирилл Колончин, часть 
научного сообщества действительно 
выступила с инициативой по крайней 
мере  на 4 года полностью запретить 
добычу лосося в Амуре в промышлен-
ных масштабах. Но пока такие ради-
кальные меры его коллегам кажутся 
избыточными.

– Мы с вами должны найти компро-
миссные решения. И коренные народы, 
и промышленники, и всё население 
Хабаровского края заинтересовано 
в сохранении амурского лосося. Поста-
раемся не просто вводить бездумные 
запреты, но найти золотую середину. 
Уверен, что у нас это получится. Окон-
чательный вариант стратегии добычи 
лососёвых в Хабаровском крае дол-
жен быть готов к концу марта – началу 
апреля, – отметил руководитель ВНИ-
РО Кирилл Колончин.

Поделённые примерно поровну между Россией и Китаем острова Большой 
Уссурийский (Хэйсяцзыдао) и бывший Тарабарова (Иньлундао) должны раз-
виваться с учётом современных экологических требований. Об этом заявил 
секретарь отделения Коммунистической партии Китая в провинции Хэйлунцзян 
Сюй Цинь на совещании по созданию на архипелаге «образцовой зоны сотруд-
ничества» двух стран. 

- В 
результате перего-
воров председателя 
Китая Си Цзиньпина 
с президентом России 
Владимиром Пути-
ным в канун откры-
тия зимних Олим-
пийских игр в Пекине 

появилось понимание, что отношения 
между нашими странами переживают 
самый хороший период. Перед нами 
стоит задача реализовать договорён-
ности, которых достигли лидеры, – ска-
зал  Сюй Цинь. – Хэйсяцзыдао (остров 
Большой Уссурийский) управляется 
одновременно двумя странами. Нам 
необходимо создавать там «зелёную» 
зону экономического сотрудничества 
с низким уровнем выбросов. Это бу-
дет «зелёный туристический остров», 
в развитие которого будут положены 
«зелёные технологии».

Напомним, о совместном освоении 
острова Большой Уссурийский загово-
рили практически сразу после окон-
чания демаркации этого участка рос-
сийско-китайской границы в 2008 го-
ду. Вскоре на своей части архипелага 
Китай разместил туристический центр 
для своих туристов:  природный парк, 
огромную пагоду, соединил остров 
с материком капитальным вантовым 
мостом. В прошлом году на Хэйсяц-
зыдао даже был открыт народный суд 
КНР. При том, что постоянного населе-
ния там нет, а обслуживающие тури-
стическую инфраструктуру люди живут 
в специально построенном около мо-
ста к острову посёлке Усу.

В 2013 году на оставшейся за нашей 
страной части Большого Уссурийско-
го построили капитальный мост через 
Амурскую протоку около села Осино-
вая речка. Он должен был стать одним 

из элементов будущего транспортного 
коридора из Китая к российским пор-
там. Но пункт пропуска так и оставался 
на уровне двухсторонних намерений, 
пока президент Путин на ВЭФ-2017 не 
дал поручение правительству страны 
ускориться.

 Но практические шаги в осущест-
влении проекта начались только в про-
шлом году. Тогда по поручению главы 
Хабаровского края Михаила Дегтярева 
специалисты приступили к подготовке 
технико-экономического обоснования 
грузопассажирского пункта пропу-

ска на острове Большой Уссурийский, 
предпроектным работам по четырёх-
километровой автодороге для подъез-
да к нему.

– Мы этот проект обязательно будем 
продвигать – нам нужен грузопасса-
жирский переход, свои ворота в Китай, 
- говорил на встрече с активистами На-
родного совета в апреле прошлого го-
да Михаил Дегтярев. – Тем более, с этим 
проектом связана реализация и других 
инвестиционных идей: продолжение 
проекта «Обход Хабаровска», строи-
тельство дороги на самом острове.

ТОЛЬКО

30
тысяч 
тонн

красной рыбы 
разрешат 
поймать рыбакам 
Хабаровского 
края 
в предстоящем 
сезоне.
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ЕЩЁ ОДНИМ ДОЛГОСТРОЕМ СТАНЕТ МЕНЬШЕ

СОВГАВАНСКУЮ ЦРБ 
ПОСТРОИТ КОНЦЕССИОНЕР 

фундамента.

П
ричиной тому стали  финан-
совые проблемы застройщи-
ка. Несмотря на то что работы 
начались в 2015-м году, на се-
годняшний момент готовность 
жилого комплекса составляет 
всего 7%, – обреченными на 
длительное ожидание ново-

селья стали 20 покупателей, успевшие 
заключить договоры долевого участия 
с застройщиком.

– Осенью прошлого года в ООО 
«ИКАС» сменился собственник. Но-
вый владелец изыскал дополнитель-
ные средства и возобновил работы на 
объекте, – объяснили в региональном 
Минстрое. – Сейчас согласованы и вне-
сены изменения в проект, заключают-
ся дополнительные соглашения с дей-
ствующими дольщиками о переносе 
сроков строительства.

Также застройщик оценил состоя-
ние уже готовых конструкций. Как ока-
залось, многие из них за шесть лет про-
стоя пришли в аварийное состояние, 
эти элементы были заменены. Процесс 
получения проектного финансирова-
ния находится на финальной стадии. 

Таким образом, средства новых доль-
щиков, согласно требованиям законо-
дательства, будут размещены на эскроу- 
счетах, что обеспечит их защиту.

Согласно новому проекту, дом возве-
дут из трех блоков переменной высот-
ности – 16, 18 и 20 этажей. В них будет 
расположено 230 квартир. Работы долж-
ны быть завершены в конце 2024 года.

Напомним, региональный Минстрой 
особенное внимание уделяет проблеме 
обманутых дольщиков. Сейчас в еди-
ном реестре проблемных объектов (ЕР-
ПО) значится 20 наименований. А ведь 
только год назад подобных объектов 
насчитывалось 38.

Сотрудники ведомства совместно 
с представителями прокуратуры и ре-
гионального государственного строи-
тельного надзора несколько раз в ме-
сяц проводят выездные осмотры таких 
долгостроев, помогают в оформлении 
различной разрешительной докумен-
тации. Также они контролируют ситу-
ацию с потенциально проблемными 
объектами жилищного строительства 
региона. На сегодняшний момент их 
около дюжины.

Главе региона Михаилу Дегтяре-
ву удалось привлечь федеральные сред-
ства для решения острой проблемы. 
Так, на сегодняшний день федераль-
ным Фондом защиты прав дольщиков 
принято решение о достройке домов 
ООО «Диалог» и ЖСК «Утес». Дольщи-
кам ООО «Тополек», ООО «Лазурит» 
и ООО «Техмонтаж» выплатят денеж-
ные компенсации.

СЕЙЧАС  В  Е Д И Н О М  РЕЕСТРЕ 
П РО БЛ ЕМ Н ЫХ  О БЪЕК ТО В 
(ЕРП О)  Х АБАРО ВСК А  ЗНАЧ ИТСЯ 
20  НАИ М ЕН О ВАН И Й.  А  ВЕ Д Ь 
ТОЛ ЬКО  ГОД  НАЗА Д  П ОД О БН ЫХ 
О БЪЕК ТО В  НАСЧ ИТЫ ВА Л О СЬ  3 8 .

Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев обсудил с руководите-
лем Советско-Гаванского района Юрием Бухряковым важнейшие вопросы 
муниципалитета.

О
дной из проблем в этом муни-
ципалитете является больни-
ца, старое здание лечебного 
комплекса в Советской Гавани 
для нормального исполнения 
функций требует весомых вло-
жений и капитального ремон-
та. Как отметил губернатор, 

этот вопрос для правительства края 
стоит на первом месте.

– Для нас решение этой проблемы 
Советско-Гаванского района сейчас – 
задача номер один, – подчеркнул Ми-

хаил Дегтярев.  – Правительство края 
в настоящее время заканчивает подго-
товку концессионного соглашения на 
строительство просторного современ-
ного лечебного учреждения, – поэто-
му новая больница здесь обязательно 
будет. Экономика района, её нынешнее 
состояние и перспективы также ста-
ли одним из пунктов обсуждения на 
рабочей встрече. В муниципалитете 
пять предприятий работают в режи-
ме Свободного порта, они занимают-
ся в сферах заготовки и переработки 

древесины, ведут строительство транс-
портно-перегрузочного комплекса 
и оборудования плавучего причала для 
судов маломерного рыбопромыслового 
флота. Общий объём инвестиций оце-
нивается в сумму 8 млрд рублей.

Город Советская Гавань недавно 
был включён в список участников фе-
деральной программы реновации го-
родов Дальнего Востока, для старта 
качественного обновления населённо-
го пункта необходим мастер-план, – 
и сейчас ещё неясно, кто возьмётся за 
подготовку уникального документа.

– Необходимо понимание потенци-
ала и целей развития города не только 
от муниципалитета, но и от самих жи-
телей; готовы ли заняться мастер-пла-
ном местные кадры – строители, ди-
зайнеры, архитекторы, планировщи-
ки? – спросил Михаил Дегтярев у главы 
района.

Юрий Бухряков попросил губернато-
ра помочь в решении этого вопроса, как 
вариант – привлечь к разработке чер-
тежей и планов экспертов, профессио-

налов с большим опытом аналогичной 
работы. Возможно, тех, кто уже занят 
подготовкой стратегического простран-
ственного планирования Хабаровска. 

Изменения грядут и в работе аэро-
порта Май-Гатка Советской Гавани. Как 
рассказал Михаил Дегтярев, краевым 
властям удалось найти компромисс 
с Минобороны России, и в ближайшее 
время власти региона и федеральный 
Минтранс совместно приведут в поря-
док взлетно-посадочную полосу. После 
этого очередь дойдет и до здания аэ-
ровокзала и регулярных пассажирских 
авиарейсов.

Также глава Советско-Гаванского 
района рассказал Михаилу Дегтяреву 
о состоявшейся встрече с министром 
транспорта и дорожного хозяйства Ха-
баровского края Ириной Горбачевой, 
на которой они обсудили продолжение 
реконструкции дороги Ванино – Совет-
ская Гавань, стартовавшей в прошлом 
году.

 – За дороги – отдельная благодар-
ность. То, что сделано за 2021 год, это 
значительный шаг, которого мы все 
давно ждали. Накануне с министром 
Ириной Горбачевой обговорили все во-
просы и наметили дальнейшие планы 
по улучшению качества дорог в районе, 
– отметил Юрий Бухряков.

ПРАВИТЕ Л ЬСТВО  КРАЯ  В  НАСТОЯЩЕЕ  ВРЕМЯ 

ЗАК АНЧИВАЕ Т  ПОД ГОТОВК У  КОНЦЕССИОННОГО 

СОГЛАШЕНИЯ  НА  СТРОИТЕ Л ЬСТВО  ПРОСТОРНОГО 

СОВРЕМЕННОГО  ЛЕЧЕБНОГО  УЧРЕ Ж Д ЕНИЯ,  – 

ПОЭТОМУ  НОВАЯ  БОЛ ЬНИЦ А  ЗД ЕСЬ  ОБЯЗАТЕ Л ЬНО 

БУД Е Т  –  МИХ АИЛ  Д ЕГ ТЯРЕВ.

В Хабаровске после шести лет простоя возобновили строительство «проблем-
ного» жилого комплекса в районе пересечения улиц Карла Маркса и Большая. 
Строительство многоэтажек компании «ИКАС» должно было завершиться 
в конце 2016 года, но работы по их возведению были заморожены на этапе 
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СЧАСТЬЕ, ПОНЯТНОЕ 
НА ВСЕХ ЯЗЫКАХ

РАБОТАЮТ  О Н И  НА  П РО СП ЕК ТЕ  П ЕРВО СТРО ИТЕ Л ЕЙ ,  ТАК  Ч ТО  В  Н ИХ  ВСЕ Л И Л И СЬ 
ГЕН Ы  ТЕ Х ,  К ТО  СТРО И Л И  КО М СО М ОЛ ЬСК-НА-АМУРЕ ,  Л Ю БИ Л И  ЭТОТ  ГО РОД 
И  ВЕРИ Л И  В  Н ЕГО.  ТАТ ЬЯ НА  ГО ВО РИТ,  Ч ТО  РОД И ЛАСЬ  О НА  В  КО М СО М ОЛ ЬСК Е , 
ЗД ЕСЬ  Ж И ВЁ Т  И  Н И К УД А  Н Е  СО БИ РАЕ ТСЯ  УЕ ЗЖ АТ Ь.  ГО РОД  Н Е  ОТП УСК АЕ Т.

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Татьяна Фролова из Комсо-
мольска-на-Амуре и ее сво-
бодный театр КнАМ хорошо 
известны даже за пределами 
России. Недавно их гастро-
ли во Франции, Швейцарии 
и Германии прошли с боль-
шим успехом. 
ИСКУССТВО ТРАВМЫ

Театру Татьяны интересен мир че-
ловека, обычного и с особенностями. 
Хочется понять, как он живет, о чем 
думает, что его трогает. Режиссера вол-
нует тема памяти, и она хочет, чтобы 
прошлое воспринималось так же остро 
и актуально, как будто это не дав-
но-давно, а сегодня-сегодня. Но люди 
многое не хотят помнить. Им кажется, 
что если все забыть, перестать об этом 
говорить, жить станет легче и веселее. 

Татьяна Фролова много лет собирает 
свидетельства стариков, которых уже 
нет в живых, и молодых людей, кото-
рые рассказывают о непростом нашем 
прошлом. Так родился цикл «Искус-
ство травмы». Эти истории звучат у нее 
в каждом спектакле. Татьяна Фролова 
считает, что люди в большинстве своем 
перестали читать серьезную литерату-
ру, а потому вся надежда на искусство, 
которое может эту память актуализи-
ровать через образы. 

Удивительно, но это очень созвучно 
с тем, что переживают люди в других 
странах, в той же Европе. У каждого на-
рода свои исторические травмы, кото-
рые люди хотят пережить. 

В прошлом году театр пригласили 
в Европу. Татьяна говорит, что они до 
последнего не верили, что смогут пере-
сечь границу. Если бы хотя бы один из 
них подхватил вирус, их, естественно, 
вернули бы назад. Вспоминает, что они 
в парижском аэропорту ждали четыре 
часа, когда им сделают тесты. Фанта-
стично, что они попали во Францию 
в очень короткую паузу между волнами 
пандемии. 

– Нашим приглашением занималось 
министерство внутренних дел Фран-
ции, – рассказывает Татьяна Фролова. 
– Предстоял большой трехмесячный 
тур, люди за нас переживали и всячески 
помогали. Потом даже модный москов-
ский режиссер Кирилл Серебренников 
со своим театром не смог попасть в Ев-
ропу. Были введены новые ограничения. 

За три месяца они поработали во 
Франции, в Швейцарии, в Германии, 
побывали на Корсике. А началось все 
с небольшого курортного городка  
Безансон на границе с Швейцарией. 
Там живут весьма обеспеченные фран-
цузы, благополучные, всем довольные. 
Конечно, артисты волновались, как 
воспримут их спектакль эти люди. Ка-
рантин и две недели работы стали хо-
рошим временем адаптации к иному 
времени и другому миру. 

– Когда мы показали премьеру спек-
такля «Счастье», был успех, какого не 
ожидали и сами продюсеры, – замеча-
ет моя собеседница. – Директор театра 
и люди, которые там работают, сказали, 
что не видели подобной реакции пу-
блики последние десять лет. Зрители 
вставали после спектакля и долго апло-
дировали. И потом с каждым спекта-
клем зрителей становилось все больше 
и больше. Зал, а в нем четыреста мест, 
был целиком заполнен. 

СПЕКТАКЛЬ, СОТКАННЫЙ 
ИЗ ЗВУКОВ

О чем спектакль? О счастье! 
– На сцене звучит почти двадцать 

голосов реальных дальневосточников, 
которые наговаривали нам свои ощу-
щения, – говорит Татьяна Фролова. – 
Что в их понимании есть счастье и воз-
можно ли сегодня быть счастливым? 
Очень личные истории через голос. На 
них, как на нитях, поднимается спек-
такль. Он получился такой воздушный 
и там так много удивительных пауз, ко-
торые неизбежно возникают, когда ты 
общаешься с людьми и они соглашают-
ся поведать тебе о чем-то сокровенном. 

Например, их актриса рассказывает, 
как она работала сиделкой у умирающей 
женщины. И больная призналась перед 
тем, как уйти, что больше всего она жале-
ет, что всю жизнь проработала бухгалте-
ром, а хотела заниматься совсем другим. 
Другая мечта грела ей душу. Жалко, что 
жизнь прошла именно так, а не по-дру-
гому. Но ничего изменить уже невоз-
можно. Каждый вечер эта женщина сто-
нала. И Ирина воспроизводила, как она 
стонала. А потом актриса показывала 
звуковые упражнения, которые ей давал 
педагог. И зал подхватывал эти звуковые 
импровизации вместе с Ириной, возни-
кал хор голосов. В зале была установлена 
камера, так что зрители видели себя на 
экране. 

– Четыреста звуковых волн сплета-
лись воедино, в один длинный-длин-
ный звук, и он катился волной по залу, 
– будто заново переживает этот момент 
моя собеседница. – Было невероятно 
красиво! На таких моментах мы сдела-
ли спектакль. И у всех – слезы на глазах. 

В других монологах люди размыш-
ляли, как прожить жизнь не чужую, 
а свою. И прожить, наслаждаясь яркими 
впечатлениями, общением с близкими 

людьми. Есть откровение, где женщина 
повторяет как заклинание: работать, 
работать, работать и работать! Много 
и плодотворно! Она говорит с эмоцио-
нальным нарастанием и, изможденная, 
падает в могилу. У них на сцене заранее 
специально насыпана земля. Суть этой 
истории в том, что ты работаешь, не ви-
дишь людей… И так до гробовой доски. 

Татьяна Фролова не скрывает, что это 
и ее мысли. Она тоже так себя ощущает. 
Говорит, что мы, русские, так и не научи-
лись жить свободно. Мы все время рабо-
таем, занимаемся своими проблемами. 
И только сейчас появляется поколение, 
которое начинает понимать, что счастье 
– это иногда просто сидеть и пить кофе 
с друзьями или смотреть вдаль. 

Почти везде была удивительная ре-
акция. Татьяна Фролова говорит, что 
она специально запустила голоса на 
русском языке, но есть куски текстов, 
когда вживую идет синхронный пере-
вод на французский. Фролова призна-
ется, что сама она на этот раз встала 
за режиссерский пульт. Зрители потом 
удивлялись: они, не зная языка, пони-
мали или догадывались, о чем так про-

никновенно говорили в своих моноло-
гах русские. 

ГОРОД СМЫСЛООБРАЗУЮЩИЙ

Но самая главная мысль – мы единое 
целое. Нет никаких границ, есть только 
одна всепобеждающая любовь. 

 – За время пандемии я внимательно 
прочитала Гете, «Фауста», которого он 
писал всю жизнь, – рассказывает Татьяна 
Фролова. В финале герой кричит: «Оста-
новись, мгновенье, ты прекрасно!». 

Казалось бы, запечатлен момент, вот 
оно, счастье! Оказывается, герой ус-
лышал звук великой стройки, а он хо-
тел построить город для многих людей 
и тем самым принести им счастье. Ни 
любовь, ни деньги, ни страсти, кроме 
вот этого счастья – приносить пользу 
людям. Но все оказалось прозаичнее: 
в этот момент ему рыли могилу. Счастье 
оказалось иллюзией! Театр для меня та-
кая же иллюзия, в которой я пребываю 
все 36 лет своей жизни. В нас накрепко 
зашито на уровне клеток, что мы, люди, 
продолжение друг друга, единое целое, 
а потому должны помогать другим. Так 
что смыслы никуда не уходят. 

Говорит, что она шестидесятница 
и в ней осталось много идеализма со-
ветских времен. И работают они на 
проспекте Первостроителей, так что 
в них вселились гены тех, кто строили 
Комсомольск-на-Амуре, любили этот 
город и верили в него. Татьяна говорит, 
что родилась она в Комсомольске, здесь 
живет и никуда не собирается уезжать. 
Город не отпускает. 

– Это удивительно, казалось бы, хо-
чется уехать жить в другой город, но 
никак не получается, – замечает она. 
– Люди выбирают комфорт, место, где 
тепло и лучше еда. Люди думают: да, 
я здесь родился, но не пригодился, 
и уезжают. Мне в Комсомольске хоро-
шо, я чувствую здесь смыслообразу-
ющий момент. Может быть, еще и по-
тому, что город все эти годы дает нам 
бесплатно помещение. 

К 90-летию Комсомольска они наме-
рены поставить спектакль, посвящен-
ный городу и его людям. Хотят набрать 
волонтеров и попросить их записать 
горожан разных возрастов, профессий 
и национальностей, которые бы рас-
сказали, чем же ценен для них этот го-
род. Это и будет их признание в любви. 
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В Комсомольске-на-Амуре, на улице Кирова, 49, есть скромная дощечка: «В этом доме в октя-
бре 1938 года проживал экипаж самолёта «Родина» – Валентина Гризодубова, Полина Осипен-
ко, Марина Раскова, – совершивший беспосадочный перелёт Москва – Дальний Восток».

Н
апротив дома – обломок само-
лета «Дуглас», под бетонной 
плитой прах 13 человек, погиб-
ших 4 октября 1938 г. 

ХОЧУ БЫТЬ КАК 
МАРИНА РАСКОВА

110-летие со дня рождения 
Марины Расковой, который 

будет 28 марта, – отличный повод 
вспомнить отважных летчиц самолета 
«Родина». 

Марина стала одной из первых жен-
щин, примеривших на себя профессию 
штурмана, до того чисто мужскую. По-
ставила несколько мировых рекордов 
дальности полетов. 

Еще девочкой Марина постановила, 
что доживет до восьмидесяти. Ей каза-
лось – это предел. Погибла она 30-лет-
ней. У Расковой даже нет человеческой 
могилы – прах захоронили в Кремлев-
ской стене.

Марина Малинина (после замуже-
ства Раскова) появилась на свет 28 мар-
та 1912 в Москве. В Марине видели бу-
дущую оперную диву. Ее папа, Михаил 
Малинин, преподавал вокал. Мама ра-
ботала в школе учительницей.

Иллюстрацией к тому, каким чело-
веком была Марина, может послужить 
выдержка из дневника, который она 
вела, работая химиком в лаборатории 
Бутырского анилинокрасочного заво-
да: «Я так полюбила завод, что его кот-
лы наполняют мою душу».

Котлы недолго наполняли душу 
химика, ибо она вышла замуж за ин-
женера Сергея Раскова. В 1930 году 
родилась единственная дочь Мари-
ны – Татьяна, названная в честь пуш-
кинской героини. Супруги развелись 
в 1935 году. Но об этом факте, равно 
как и о причинах разрыва, советская 
пресса умалчивала. Лётчица-героиня 

не могла быть матерью-одиночкой. 
 В 1933 году она уже штурман Черно-
морских аэрографических экспедиций. 
Позже трудилась в Военно-воздуш-
ной академии на должности лётно-
го инструктора, параллельно училась 
в Ленинградском институте инженеров 
Гражданского воздушного флота. Полу-
чила специальность «штурман».

«МЫ, ДРУЗЬЯ, ПЕРЕЛЁТНЫЕ 
ПТИЦЫ…»

Осенью 1938 года три лётчицы – 
Валентина Гризодубова, Полина Оси-
пенко и Марина Раскова – задумали 
совершить беспосадочный перелёт 
Москва – Дальний Восток на самолёте 
АНТ-37 «Родина». 

О том полете сегодня известно все 
до мелочей. Даже то, что утром перед 
стартом Марина Михайловна съела на 
завтрак куриную котлету с лимоном. 
В июле ее госпитализировали в Крем-
левку с приступом аппендицита. Тре-
нироваться на рации и принимать 
закройщиков комбинезонов, шлемов 
и перчаток – на рекорд работали сот-
ни людей – пришлось на больничной 
койке. Из клиники она выбралась 
недолечившись, но выбора не было: 
вылет неоднократно откладывали по 
метеоусловиям, и финальную дату 
24 сентября 1938 года назначал лично 
Сталин. 

По большому счету, авиарекорды 
выстраивались в одну линейку с дру-
гими «стахановскими», АНТ-37 перед 
полетом переоборудовали, отчего злые 
языки называли «Родину» не дальним 
бомбардировщиком, а дамским. На-
пример, были увеличены объемы дви-
гателей, а шасси убиралось не вручную, 
а нажатием кнопки.

Полет проходил по несуществующей 
трассе, над горами, тундрой и тайгой. 

Большую часть пути шли выше сплош-
ных облаков, которые загнали машину 
на высоту более 7 тысяч метров. Все 
в кислородных масках. Земли не вид-
но. Ориентировались астрономически 
и по радиомаякам.

В кабине холодно – до минус 35 гра-
дусов. Температура вызвала отказ ра-
диоаппаратуры и отсутствие связи 
с землей. Вдобавок у Марины «в фор-
точку утянуло» полетные карты, «при 
отсутствии связи сориентироваться 
в пространстве было невозможно».

Гул моторов обрывается в 10 часов 
20 минут. Горючего нет. Подруги ли-
хорадочно обмениваются последними 
записочками пневмопочты. Как вспо-
минала Марина Раскова: «Валя пишет 
мне записку – готовься к прыжку. Я от-
вечаю ей, что прыгать не хочу...». Валя 
отвечает: «Если машина станет на нос, 
у нас с Полиной даже не хватит силы 
извлечь тебя из твоей кабины…». 

Кабина штурмана располагалась 
в низу носовой части самолета. При по-
садке Раскову могло расплющить уда-
ром о землю. 

Над урочищем Юкачи, в районе 
Амгуни, Марина выпрыгнула с пара-
шютом – через три минуты после оста-
новки моторов.

Как оказалось потом, шансов вы-
жить в самолете у Расковой было го-
раздо больше. Гризодубова настолько 
виртуозно посадила «Родину» на брю-
хо в болоте, что штурман, останься 
она в кабине, «даже не набила бы себе 
шишки на лбу».

О том, как Марина Раскова с ре-
вольвером, компасом и двумя плитка-
ми шоколада десять суток плутала по 
лесам и болотам, она пишет в книге 
«Записки штурмана».

«Необитаемая на сотни и тысячи ки-
лометров тайга. Двигаться чертовски 
трудно. Кругом навалены в самых при-
чудливых переплетениях громадные 
сосны, пихты – бурелом». 

Раскова съедала в день по два кусоч-
ка шоколада. От усталости и голода аму-
ниция стала казаться ей тяжёлой. В ка-
кой-то момент она уже плохо отличала 
реальность от сна и галлюцинаций: 

«В ночь на 5 октября подходит Ста-
лин и говорит: где-то здесь стоит моя 
автомашина. Помогите мне найти ее. 
Мы с ним двигаемся по тайге, но нигде 
никакой машины нет. Товарищ Ста-
лин идет и шутит: «Вот так штурман, 
не может найти машину. Какой же 
вы штурман?» – напишет она в своих  
воспоминаниях.

ТРАГЕДИЯ НАД ТАЙГОЙ

Сталин приказал найти пропавший 
самолет немедленно. 

«Родину» искали от Забайкалья до 
Комсомольска, были мобилизованы 
эскадрильи самолетов, сотни пеших 
отрядов, следопыты и рыбаки. Но толь-
ко через девять суток их обнаружил 
летчик Михаил Сахаров. 

4 октября из Хабаровска на помощь 
девушкам рванула целая толпа аж 
на четырех самолетах – десантники, 
журналисты, специальные комисса-
ры, которые должны были зафикси-
ровать рекорд. И конечно, начальство, 
желавшее попасть в анналы истории 
и «лично доложить товарищу Стали-
ну» – командующий ВВС 2-й Отдель-
ной Краснознаменной армии Яков Со-
рокин и флаг-штурман ВВС Александр 
Бряндинский.

В результате прямо на глазах Гри-
зодубовой и Осипенко самолеты 
ТБ-3 и «Дуглас» с высокими чинами на 
борту столкнулись в воздухе. С пара-
шютами успели выпрыгнуть четверо. 
16 человек погибли, в том числе и Со-
рокин с Бряндинским.

А «гвоздем программы» этого дня 
стал самостийный полет к девушкам 
пятого самолета – учебного «кукуруз-
ника» У-2 с Комсомольского авиазаво-
да. Пилот сел на марь рядом с «Роди-
ной» с цветами и шампанским…

Болото напоминало многолюдный 
табор, а когда к «Родине» вышла Ма-
рина Раскова, то к ней бросилась толпа 
людей. 

6 октября вся компания двинулась 
в путь. Почти сутки продирались че-
рез тайгу, затем день шли на лодках по 
Амгуни до поджидавшего их катера. На 
нем летчиц доставили в Керби, а отту-
да последовало турне в Комсомольск, 
Хабаровск, где героинь встречал стоты-
сячный митинг.

Потом – вселенская слава, портреты 
во всех газетах, поздравительные речи 
с самых высоких трибун, заслужен-
ные ордена, Звезды Героев Советского  
Союза.

Судьбы их сложились по-разному. 
Полина Осипенко разбилась в 1939 году 
во время тренировочного полета. При 
ясной погоде, днем.

Ее именем назван целый район в Ха-
баровском крае. 

Марина Раскова погибла в 1943 го-
ду – и тоже в полете. Она формировала 
женские боевые полки.

Валентина Гризодубова прожила 
очень долгую жизнь, занимаясь люби-
мым делом – авиацией. 

МАРИ НА  РАСКО ВА  П О ГИ БЛА 
В  1943  ГОД У  –  И  ТОЖ Е 
В  П ОЛ Ё ТЕ .  О НА  ФО РМ И РО ВА ЛА 
Ж ЕН СК И Е  БО ЕВЫ Е  П ОЛ К И. 

Марина Раскова, Полина Осипенко и Валентина Гризодубова
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ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
«СКА» — «ДИНАМО» (Минск) 
«ЙОКЕРИТ» — «СПАРТАК»
«ЦСКА» — «ЛОКОМОТИВ»
«ДИНАМО» (Минск) — «СЕВЕР-
СТАЛЬ» 
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
«МЕТАЛЛУРГ» — «БАРЫС» 
«ТРАКТОР» — «НЕФТЕХИМИК»
«САЛАВАТ ЮЛАЕВ» — «СИБИРЬ»
«АК БАРС» — «АВАНГАРД»

С П Р А В К А 

ФИНИШ ПОСРЕДИ СЕЗОНА
В этом году в КХЛ отказались от проведения целого ряда матчей, и хабаровский «Амур» вместе с другими командами остались 
без шанса побороться за выход в плей-офф. Сначала чемпионат поставили на паузу из-за ковидного протокола почти половины 
клубов лиги, затем остановку продлили из-за Олимпийских игр. В итоге руководство КХЛ решило не проводить недоигранные 
матчи, а сразу перейти к розыгрышу Кубка Гагарина.

У
же к концу новогодних кани-
кул порядка 8 команд из за-
падной части страны рапорто-
вали о том, что новый штамм 
«омикрон» отправил на боль-
ничную койку много игроков. 

К 13 января диагноз под-
твердился у почти 200 человек, 

большинство из них – игроки и персо-
нал клубов. На полный карантин ушли 
«Автомобилист», уфимский «Салават 
Юлаев, ЦСКА, рижское «Динамо» и ни-
жегородское «Торпедо». Ещё у десятка 
команд в ковидном протоколе находи-
лось до 30% состава. А пандемия тем 
временем только набирала обороты. 

– Скорость распространения 
COVID-19, а также оперативная инфор-
мация об эпидемиологической ситуа-
ции в стране и мире чётко указывают, 
что в ближайшие три дня количество 
зарегистрированных случаев заболе-
вания коронавирусом возрастет мно-
гократно. Хотелось бы повторить наши 
главные цели в пандемийное время 
– здоровье игроков и болельщиков. 
Ничего не изменилось. Перенесенные 
игры пройдут в том числе и во время 
олимпийской паузы, новый календарь 
КХЛ опубликует до конца января, – от-
метил накануне остановки чемпионата 
президент КХЛ Алексей Морозов. 

В итоге уже 13 января лига решила не 
проводить матчи №584 «Локомотив» – 
«Ак Барс», №587 «Динамо» – «Спартак». 
14 января владивостокский «Адмирал» 
успел провести матч с «Сибирью» и вы-
играть, но на положение приморской 
команды в конференции «Восток» это 

не повлияло – «Амур» был выше. Хаба-
ровчане занимали 9 строчку, а от завет-
ной 8-й и попадания в плей-офф «Ти-
гров» отделяло всего две победы, при 
поражении «Барыса» в своих матчах. 
Теоретические шансы вступить в борь-
бу за главный кубок были.

Пока «Амур» готовился к вылету 
в Новосибирск, где 19 января была за-
планирована игра с «Сибирью», ру-
ководство КХЛ провело переговоры 
с Федерацией хоккея России и решило 
с 15 января поставить чемпионат на 
паузу. Все отложенные матчи плани-
ровалось доиграть позже, в феврале, во 
время Олимпийских игр. 

ПРОДЛЕНИЕ ПАУЗЫ

Пока в КХЛ разрабатывали новые 
расписания для продолжения чемпи-
оната, в Пекине стартовали Олимпий-
ские игры. Ведущие российские клубы 
отправили своих игроков на хоккей-
ный турнир. Сначала они уехали на 
сборы, а затем 3 февраля отправились 
в столицу Китая. 

Пандемия коронавируса набира-
ла ход, и КХЛ решает посоветоваться 
с клубами, «стоит ли проводить от-
ложенные матчи чемпионата в такой 
обстановке и в связи с Олимпиадой». 

Опросы были разосланы руководству 
22 клубов. Большинство команд высту-
пило против возобновления чемпиона-
та, ведь «топовые» игроки разъехались 
по своим сборным и команды-лидеры 
были обескровлены. В такой ситуации 
неприятно было бы проиграть коман-
де, замыкающей турнирную табли-
цу. Кстати, в прошедшем хоккейном 
турнире Олимпийских игр в Пекине 
76 игроков – представители КХЛ (23 – 
в сборной России). 

КХЛ на основе опроса и в связи 
с пандемией приняла новое решение 
– завершить чемпионат, не доигрывая 
оставшиеся матчи, и приступить к ро-
зыгрышу Кубка Гагарина с текущими 
результатами клубов.

– Важно было найти справедливую 
формулу и гарантировать всем клубам 
равные условия, в том числе учесть 
разное количество матчей, которые 
были проведены командами. В итоге 
выбран самый объективный вариант 
– распределить шестнадцать команд 
по проценту набранных очков от мак-
симально возможного количества. Это 
известная и зарекомендовавшая себя 
практика фиксации результатов. Она 
уже применялась и в России, и в ми-
ре. Некоторые команды, которые до 
последнего момента претендовали на 

место в плей-офф, не попадут в кубко-
вую восьмерку в своих конференциях. 
Но в сложившихся обстоятельствах это 
единственное оптимальное решение, 
которое позволит завершить сезон 
и определить чемпиона, – прокоммен-
тировал решение лиги президент КХЛ 
Алексей Морозов. 

Тем временем в европейских ли-
гах из-за Олимпиады чемпионаты не 
останавливали, и клубы, отправившие 
своих игроков в сборные, продолжали 
выступать наряду с остальными. 

СЕЗОН ОКОНЧЕН

Решение КХЛ считать результаты по 
проценту являлось автоматическим за-
вершением сезона для «Амура», «Авто-
мобилиста» и ещё ряда команд из кон-
ференции «Запад». Поэтому «Тигры» 
и другие клубы, оставшиеся за бор-
том Кубка Гагарина, начали отпускать 
игроков доигрывать сезон в Европе. 
Это и финансовая разгрузка – не нужно 
платить зарплаты с января по апрель, 
и хоккеисты останутся при деле – бу-
дут практиковаться, профессионально 
расти. 

– На мой взгляд, сезон закончен 
абсолютно несправедливо. Мы мог-
ли ещё понаблюдать за неожиданной 
концовкой чемпионата и напряжен-
ными матчами за плей-офф, если бы 
игры возобновили. Я очень надеялся, 
что вся интрига борьбы за плей-офф 
сведётся к решающим матчам в Ново-
сибирске, которые получилось бы по-
сетить и поболеть за «Амур», но лига 
решила иначе. Лично я самые сильные 
эмоции испытываю при победах на-
шего любимого клуба, поэтому отсут-
ствие игр, конечно, сказывается на об-
щем настроении болельщиков и в це-
лом на интересе обычных зрителей, 
– отмечает фанат «Амура» со стажем 
Денис Федоренко.

Как бы ни расстраивались болель-
щики команд, остановившихся в шаге 
от розыгрыша главного трофея сезо-
на, но плей-офф начнётся уже 1 марта. 
Первые матчи состоятся среди команд 
своих конференций. 

Х АБАРОВЧАНЕ  ЗАНИМА ЛИ  9  СТРОЧК У,  А  ОТ  ЗАВЕ ТНОЙ 

8-Й  И  ПОПА Д АНИЯ  В  ПЛЕЙ-ОФФ  «ТИГРОВ»  ОТД Е ЛЯЛО 

ВСЕГО  Д ВЕ  ПОБЕ Д Ы,  ПРИ  ПОРА ЖЕНИИ  «БАРЫСА» 

В  СВОИХ  МАТЧА Х .


